
№ 2 (295) 
22 февраля 2024 года

 12+

ОФИЦИАЛЬНО

РАЗВИТИЕ ПЕЧАТИ

СПОРТ

ОбРАЗОВАНИЕ

дЕНЬ РОССИйСкОй 
НАукИ

мОЛОдыЕ уЧёНыЕ 

ЛюдИ И дАТы

РОССИйСкИЕ 
СТудЕНЧЕСкИЕ ОТРЯды 

ПРИОРИТЕТ

Актуальные события 
      

Стр. 2-3

Ключ к культурному 
наследию                  

Стр. 4

Реабилитация
                     

Стр. 5

Учёба в вузе            
                     

Стр. 6-7

Мероприятия в рамках 
Фестиваля науки 
                          

Стр. 8-9

Международный День 
женщин и девочек в науке!                            

Стр. 10-11

Кто пишет историю?

Стр. 12-13

Труд крут!
Стр. 14-15

Третья миссия 

Стр. 16

БЫТЬ



Удмуртский
университет 2 2  ф е в р а л я я  2 0 2 4  г о д а

О Ф И Ц И А Л Ь Н О2

Уважаемые ученые, преподаватели, аспиранты и студенты Удмуртского 
государственного университета! Поздравляю с Днем российской науки  

и 300-летием Российской академии наук!
Во все времена Россия могла по праву гордиться своими изобретателями, смелыми новаторами и выдающимися учеными. В ос-

нове их трудов всегда лежали преданность делу и искреннее стремление сделать жизнь лучше. Сегодня наука влияет на все сферы 
динамично меняющейся жизни. Главной гордостью и силой каждого государства становятся интеллектуальные ресурсы и передо-
вые технологии. От ученых в огромной степени зависит будущее и процветание России, необходимо помнить, что успех достигает-
ся именно людьми, которые производят новые технологии.  Удмуртский государственный университет является одним из важней-

ших ресурсов развития Удмуртской Республики и России в целом. 
«Приоритет-2030» – значимая для страны программа, очень важно, что она будет продолжаться до 2030 года. Программа име-

ет стратегическое значение для региона: качественно меняется уровень научных исследований, обеспечивается привлечение в регион 
крупных партнеров, их компетенций. Привлечение Удмуртского государственного университета в качестве участника разработки флагман-

ских проектов и приоритетных направлений государственной политики в Удмуртии свидетельствует о признании высокого профессионализма наших ученых и иссле-
дователей. Их полученные результаты помогут достижению отраслевых стратегических целей региона. Результаты нашей работы сыграют важную роль в формиро-
вании стратегии развития региона до 2035 года.

Наша задача – поддерживать молодые таланты, которые послужат укреплению мощи Российского государства и созданию наилучших условий для развития каж-
дого человека.

От всей души поздравляю всех ученых, исследователей нашего университета за вклад в развитие отечественной науки и, конечно, всех наших студентов за ваши 
самые первые научные изыскания, достижения и победы! Хочется всем пожелать освоения новых исследовательских горизонтов, активного внедрения идей в прак-
тику, талантливых учеников и последователей! 

С уважением, ректор УдГУ, профессор Г. В. Мерзлякова

День российской науки

С профессиональным празд-
ником ученых поздравили заме-
ститель председателя Прави-
тельства УР Татьяна Юрьевна Чу-
ракова, заместитель председа-
теля Государственного Совета 
УР Татьяна Витальевна Ишмато-
ва и министр образования и на-
уки УР Светлана Михайловна Бо-
лотникова. Татьяна Юрьевна Чу-
ракова поблагодарила предста-
вителей научного сообщества за 
их труд. Она напомнила, что в ре-
гионе созданы и работают Совет 
по науке и технологиям и Совет 
молодых ученых. Вице-спикер 
республиканского парламента  

Татьяна Витальевна Ишматова 
отметила важность научного тру-
да для развития отраслей эконо-
мики и социальной сферы, а так-
же необходимость реализации 
потенциала молодых ученых, вос-
питания интереса к науке с дет-
ства, и сотрудничества различ-
ных научных школ на благо реги-
она и всей страны. 

Директор УдмФИЦ УрО РАН 
Михаил Юрьевич Альес в своем 
докладе акцентировал внимание 
на необходимости создания су-

веренной науки в нашей стране 
и шагах, которые нужно сделать в 
Удмуртии для участия в достиже-
нии данной цели.

 С докладами о деятельности и 
достижениях научных школ в си-
стеме высшего образования ре-
спублики выступили представи-
тели пяти государственных вузов 
Удмуртии. От УдГУ выступил про-
ректор по научной работе и про-
граммам стратегического разви-
тия Александр Михайлович Мака-
ров с докладом по научным шко-
лам университета, у которых дол-
гая история и богатые традиции:

 - Школа математической те-

ории управления, созданная Ев-
гением Леонидовичем Тонковым 
и Николаем Никандровичем Пе-
тровым, которая по существу за-
ложила фундамент развития ма-
тематической науки в Удмуртии, а 
сегодня готовит ученых-матема-
тиков. Современные достижения 
школы – участие в работе Ураль-
ского математического центра, 
крупная лаборатория в рамках 
выполнения госзадания, высокие 
позиции в международных рей-
тингах.  

- Школа физико-химии фазо-
вых переходов, созданная Вита-
лием Анатольевичем Журавле-
вым, ведет теоретические раз-
работки и большую практическую 
работу по внедрению новых тех-
нологий в машиностроении и ме-
таллургии. В создаваемой Гос- 
корпорацией «Росатом» систе-
ме инженерного анализа «Вирту-
альный принтер» треть модулей 

сформирована нашими учеными. 
Для поддержки цифровой транс-
формации промышленности ре-
гиона в университете создан пер-
вый в России центр аддитивных 
технологий открытого доступа.  

- Школы регулярной и хаотиче-
ской динамики (основатель Алек-
сей Владимирович Борисов, один 
из самых цитируемых в России 
ученых по своему научному на-
правлению). В УдГУ он прорабо-
тал около четверти века, и за это 
короткое время сумел сформи-

ровать действительно сильную 
устойчивую научную школу с круп-
ными темами, журналами и кон-
ференциями мирового уровня. 
Работа школы идет по приоритет-
ному направлению, связанному с 
робототехникой, в тесном сотруд-
ничестве с партнерами из ИжГТУ 
по созданию мобильных роботов 
различного назначения.

- Археологическая школа, соз-
данная Риммой Дмитриевной Гол-
диной и Владимиром Алексееви-
чем Кананиным, выполняет важ-
нейшую миссию – сохранение и 
изучение культуры и традиций на-
шего региона, народов, которые 
его населяли на протяжении ты-
сяч лет.

- Биология – направление, ко-
торое достаточно давно разви-
вается в УдГУ. Леонард Констан-
тинович Лайзан начал свою ра-
боту в университете в 1965 году, 
сегодня его учениками созданы 
свои научные школы по передо-
вым направлениям. В частности, в 
рамках госзадания функциониру-
ет научная лаборатория под руко-
водством Любови Викторовны Бе-
дулевой, занимающаяся способа-
ми лечения аутоимунных заболе-
ваний. Результаты работы публи-
куются в ведущих мировых жур-
налах.

- Две школы в области филоло-
гии – Аллы Николаевны Утехиной 
и Тамары Ивановны Зелениной. 
В этой сфере создана Программа 
межкультурного воспитания мо-
лодежи в полиэтническом регио-
не, рекомендованная Минобрна-
уки УР для реализации в регио-
нальных образовательных учреж-

дениях. 
- Научная школа, созданная 

Валем Кельмаковичем Кельмако-
вым, внесла большой вклад в то, 
что в УдГУ функционирует един-
ственная в мире система подго-
товки кадров с академическим 
знанием удмуртского языка и ли-
тературы. 

На мероприятии ученые Удмур-
тии были отмечены почетными 
званиями и грамотами, чей усерд-
ный труд и плодотворная деятель-
ность способствуют достижению 
высоких результатов. Среди на-
гражденных от университета:

• Колесова Светлана Борисов-
на, директор Института нефти и 
газа им. М.С. Гуцериева – почет-
ное звание «Заслуженный работ-
ник образования  Удмуртской Ре-
спублики»

• Черенков Иван Анатольевич, 
доцент кафедры физиологии, кле-
точной биологии и биотехнологии 
– почетное звание «Заслуженный 
деятель науки Удмуртской Респу-
блики»

• Радыгина Светлана Влади-
мировна, заведующая кафедрой 
экономической теории и предпри-
нимательства – почетная грамота 
Государственного Совета Удмурт-
ской Республики

• Мерзлякова Дина Рафаилов-
на, заведующая кафедрой безо-
пасности жизнедеятельности – 
почетная грамота Правительства 
Удмуртской Республики

Поздравляем с заслуженными 
наградами выдающихся деятелей 
науки УдГУ. Желаем уверенно дви-
гаться вперед! Успехов во всех на-
учных проектах! 

7 февраля в доме дружбы народов состоялось 
торжественное мероприятие, приуроченное к 
дню российской науки и 300-летию Российской 
академии наук. мероприятие объединило 
представителей органов государственной 
власти, руководителей и сотрудников, научных 
и образовательных организаций республики, 
предприятий, аспирантов и студенческую 
молодежь. 

Т. Ю. Чуракова - заместитель председателя 
Правительства УР и Д. Р. Мерзлякова - заведующая 

кафедры безопасности жизнедеятельности

С. М. Болотникова - министр образования и науки 
УР и С. Б. Колесова - директор Института нефти  

и газа им. М.С. Гуцериева

Т. В. Ишматова - заместитель председателя 
Государственного Совета УР и С. В. Радыгина - 
заведующая кафедры экономической теории и 

предпринимательства

Т. Ю. Чуракова - заместитель председателя 
Правительства УР и И. А. Черенков - доцент кафедры 

физиологии, клеточной биологии и биотехнологии
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В Ижевске провели  
«Ночь науки»  

для школьников

Студенты УдГУ приняли  
участие в археологической 

конференции

Ежегодно в ижевском Столичном лицее проводят «Ночь 
науки» – интеллектуальную игру для учеников 8-11 клас-
сов, приуроченную ко Дню российской науки. В этом году 
наши преподаватели и студенты приняли участие в этом 
мероприятии и организовали тематические площадки для 
участников «Ночи науки», среди которых «Нескучная физи-
ка», «Ответственное потребление и экопокупки», «Геоде-
зия», «Добыча нефти» и др.

В Уфимском университете науки и технологий заверши-
лась LVI Урало-Поволжская археологическая студенческая 
конференция, в которой приняли участие более 100 сту-
дентов из 36 вузов России и Казахстана. По итогам конфе-
ренции наших студентов отметили дипломами первой сте-
пени.

В УдГУ продолжает работу  
Штаб МЫВМЕСТЕ

УдГУ — призёр 
cпартакиады «Здоровье»

Штаб общественной поддержки МЫВМЕСТЕ УдГУ, на-
правленный на помощь участникам и семьям СВО. Каждый 
вторник с 14:00 до 16:00 в УНБ (ауд. 306) Штаб принимает 
гуманитарную помощь: одеяла, подушки, постельное белье, 
резиновые тапочки, чай, кофе, конфеты, сахар, одежду, тер-
мобелье, тёплые стельки, влажные салфетки, туалетную бу-
магу, пустые жестяные банки (обязательно чистые и без эти-
кетки).

В Ижевске прошла ежегодная спартакиада «Здо-
ровье» среди преподавателей и сотрудников вузов 
Удмуртии. За четыре дня спартакиады соревнова-
ния проходили по лыжным гонкам, бадминтону, во-
лейболу, дартсу, мини-футболу, настольному тенни-
су, шахматам, плаванию и боулингу. По итогам ко-
манда УдГУ стала бронзовым призёром соревнова-
ний!

Глава Россотрудничества 
встретился со студентами
2 февраля наш вуз посетил глава Россотрудничества Ев-

гений Примаков. В рамках проекта Росмолодёжи «Диалог 
на Равных» он пообщался со студентами УдГУ и ИГМА. В 
ходе оживлённой дискуссии участники могли задать инте-
ресующие их вопросы – касающиеся обменных программ, 
стипендий, прохождения производственной практики, во-
просов международного образования. «Диалог на Равных» 
– это федеральный проект Росмолодёжи, в рамках которо-
го со студентами встречаются и общаются известные лю-
ди из мира политики, спорта, культуры и бизнеса. Подробнее о встрече со студента-
ми смотрите в видео.



В Удмуртии отметили  
День национальной печати

День дипломатического работника  
в Национальной библиотеке УР
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6 февраля в Государственном 
Совете Удмуртии состоялся тор-
жественный прием, посвящен-
ный Дню национальной печати 
Удмуртской Республики, где при-
нимали участие преподаватели и 
студенты Института удмуртской 
филологии, финно-угроведения 
и журналистики УдГУ.  На меро-
приятие были приглашены пред-
ставители средств массовой ин-
формации, выпускающихся на 
национальных языках, писатели, 
поэты, пишущие на родных язы-
ках, внештатные авторы нацио-
нальных изданий, руководите-
ли книжных издательств Удмур-
тии. Второй год участниками ме-
роприятия становятся предста-
вители национальных изданий и 
средств массовой информации 
из соседних регионов: респу-
блик Татарстан, Башкортостан и 
Пермского края.

Открывая встречу, спикер ре-
спубликанского парламента Вла-
димир Невоструев отметил важ-
ную роль национальной печати 
для развития региона, формиро-
вания комфортных условий для 
добрососедства, укрепления на-
ционального самосознания на-
родов, проживающих на терри-
тории республики, сохранении 
родного языка и культуры. Он на-
помнил, что 109 лет назад с вы-
хода первого номера газеты на 
удмуртском языке началось ста-

новление периодической наци-
ональной печати Удмуртии как 
средства массовой информации. 
Председатель Госсовета подчер-
кнул, что 2024 год – юбилейный 
для регионального Союза писа-
телей, поэтому отдельное вни-
мание на торжественном меро-
приятии уделяется чествованию 
писателей и поэтов, пишущих на 
родном языке.

В ходе торжественного меро-
приятия за многолетний труд и 
большой вклад в развитие наци-
ональной печати многие журна-
листы были отмечены награда-
ми. Председатель Государствен-
ного Совета УР Невоструев Вла-
димир Петрович поздравил с 
80-летним Юбилеем и вручил 
Почетную грамоту Шкляеву Алек-

сандру Григорьевичу, доценту ка-
федры журналистики УдГУ. Пан-
телеевой Вере Григорьевне, про-
работавшей на кафедре журна-
листики УдГУ многие годы, а ны-
не доценту Литературного инсти-
тута (г. Москва), президент ассо-
циации «Удмурт Кенеш» Урась-
кин Андрей Иванович вручил На-
циональную премию имени Эри-
ка Батуева за 2023 год.  

Кафедра журналистики была 
создана в 2015 году, но свои пло-
ды она дала еще в 1970 году. Тог-

да республика хронически испы-
тывала нехватку профессиональ-
ных журналистских кадров и по 
инициативе зав. отделом агита-
ции и пропаганды Удмуртского 

Обкома КПСС К.И. Куликова на 
удмуртском отделении филоло-
гического факультета была от-
крыта соответствующая специа-
лизация. Зав. кафедрой удмурт-
ского языка и литературы, на ко-
торой была открыта эта специа-
лизация, был И.В. Тараканов. В 
связи с возвращением в Ижевск 
после аспирантуры факультета 
журналистики МГУ А.Г. Шкляева, 
специализация была отдана в его 
руки, и он в течение многих лет 
для студентов-филологов читал 
курсы «Жанры печати», «Исто-
рия журналистики», «Литератур-
ное редактирование» и др. В на-
стоящее время Институт удмурт-

ской филологии, финно-угрове-
дения и журналистики УдГУ яв-
ляется основной кузницей подго-
товки кадров для национальных 
средств массовой информации. 

Подводя итоги мероприятия, 
заместитель председателя Гос-
совета – председатель постоян-
ной комиссии по науке, образо-
ванию и поддержке развития ин-
ститутов гражданского общества 
Татьяна Ишматова, подчеркну-
ла, что День национальной печа-
ти призван стать для республики, 
объединяющей силой, стимули-
рующей развитие национальной 
литературы, поэзии, журнали-
стики и в целом творчества, сбе-
регающего и популяризирующе-
го национальные языки и культу-
ру.

Наш язык – это не просто 
средство коммуникации, это 
ключ к нашему культурному на-
следию и истории. Он соеди-
няет нас с предками, прошлы-
ми поколениями и современны-
ми людьми. Через язык мы пере-
даем ценности, традиции, зна-
ния и мудрость нашего народа. 
Он служит основой для литера-
туры, искусства, науки, полити-
ки и других сфер жизни. Поэтому 
особенно важно сохранять язык. 
Без него мы бы потеряли связь с 
нашими корнями и утратили бы 
уникальную идентичность. Важно 
ценить и уважать наш язык, стре-
миться изучать и развивать его, а 
также передавать его богатство 
следующим поколениям. Забо-
та о нашем языке является забо-
той о нашей культуре, традициях 
и идентичности. 

 Д.Э. Федотова, редактор

Дипломатические работни-
ки не только представляют свою 
страну на международном уров-
не, но и являются посредниками 
в разрешении конфликтов, по-
строении долгосрочных страте-
гических отношений и обеспе-
чении безопасности националь-
ных интересов. 

В честь этого события сту-
денты ИИиС посетили выставку, 
посвященную Дню дипломати-
ческого работника в Националь-
ной библиотеке УР. 

С приветственными словами 
перед собравшимися выступи-
ли директор Национальной би-
блиотеки Т.В. Тенсина, руково-
дитель Отделения в г. Ижевске 
Представительства МИД Рос-
сии в г. Нижнем Новгороде Г.Р. 
Маннанова. Гульнара Маннано-
ва рассказала об истории воз-
никновения праздника и пере-
дала в дар библиотеке двухтом-
ное издание «Дипломаты Рос-
сии вне времен». «Мы получи-
ли эти книги от Ассоциации рос-

сийских дипломатов. Надеюсь, 
они займут достойное место в 
фонде Национальной библиоте-
ки УР и будут востребованы чи-
тателями».

Участники мероприятия оз-
накомились с экспозицией 
«История русской дипломатии», 
в том числе с документами, фо-
тоальбомами, изданиями, по-
священными ключевым персо-

налиям в истории советской и 
российской дипломатии, меж-
государственным отношениям, 
дипломатической науке. Специ-
алисты библиотеки познакоми-
ли гостей с ресурсами Прези-
дентской электронной библио-
теки, Национальной электрон-
ной библиотеки России, Литре-
са по теме «дипломатия», до-
ступ к которым предоставляет 

Национальная библиотека УР, 
что открывает широкие возмож-
ности для изучения дипломатии 
и международных связей.

В торжественной обстановке 
состоялась передача в дар На-
циональной библиотеке Удмур-
тии первого и второго томов из-
дания «Дипломаты России вне 
времен», подготовленных Ассо-
циацией российских диплома-
тов. Прошла трансляция видео-
обращения к участникам меро-
приятия автора-составителя из-
дания – почетного работника 
МИД России, члена Совета Ассо-
циации российских дипломатов, 
члена Российского военно-исто-
рического общества, специали-
ста в области государственной 
символики и фалеристики Алек-
сандра Евгеньевича Туровского.

После мероприятия для уча-
щихся и студентов была про-
ведена обзорная экскурсия по 
зданию Национальной библио-
теки УР.

Студенты с большим вни-
манием отнеслись к данному 
событию и дали свои коммен-
тарии.

Элина С.: «Было очень инте-
ресно узнать о таком большом 
количестве интересных книг и 
электронных библиотеках, где 
мы – будущие дипломаты, смо-

жем не только узнать историю 
становления дипломатии, но 
и биографии министров ино-
странных дел».

Владислав С.: «Интересный 
подбор изданий по дипломатии. 
Отдельная благодарность ор-
ганизаторам, устроившим от-
крытие выставки с участием ру-
ководителя Ижевского отделе-
ния представительства МИД РФ 
Маннановой Гульнарой Раши-
довной!»

Елизавета к.: «На данной 
выставке мы смогли ознако-
миться с частью находящих-
ся в библиотеке книг и трудов, 
посвященных дипломатии, ее 
истории, а также известным ди-
пломатам разных эпох. Для нас 
это было познавательно, а так-
же очень полезно, ведь такую 
литературу мы сможем исполь-
зовать для написания курсовых 
работ!»

Данный праздник напомина-
ет нам о необходимости укре-
пления дипломатических отно-
шений и продолжения работы 
для достижения гармонии и ста-
бильности. Благодаря диплома-
там решаются конфликты, улуч-
шаются взаимоотношения меж-
ду государствами, которые впо-
следствии преобразуются в 
светлое будущее.

В нашем быстро меняющемся мире, где информация легко доступна 
посредством современных технологий, сохранение и передача нашего 
национального языка становится все более значимым. 

10 февраля в нашей стране отметили день дипломатического работ- 
ника. В преддверии праздника 7 февраля студенты Института истории 
и социологии удГу направления «международные отношения» приняли 
участие в торжественном открытии книжной выставки, посвященной дню 
дипломатического работника в Национальной библиотеке удмуртской 
Республики.

Председатель Государственного 
Совета УР В. П. Невоструев 
вручает Почетную грамоту  

А. Г. Шкляеву - доценту кафедры 
журналистики УдГУ

Студенты ИИиС УдГУ на открытии книжной выставки
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Манохин Игорь Александро-
вич – выпускник УдГУ, тренер, ре-
абилитолог двигательных стере-
отипов международного уровня. 
Автор методики реабилитаци-
онного тренинга. Участник Все-
российских научно-практических 
конференций, автор методиче-
ской литературы «Как научиться 
правильно ходить», «Позно-тони-
ческие реакции – ключ к истинно-
му движению и здоровью».

На встрече Игорь Александро-
вич рассказал об актуальной про-
блеме современной реабилита-
ции и кинезиологии – постураль-
ном управлении мышечно-фас-
циальными цепями, затем обо-
сновал возможность примене-
ния целенаправленного прово-
кативного управления той частью 
нашей двигательной сферы, ко-
торая практически лишена воз-
можности сознательного контро-
ля – постуральными реакциями. 
После теоретической части пре-
зентации тренер-реабилитолог 
Игорь Александрович, вызвав 
студента-добровольца из зала, 
провел на нем мануально-мы-
шечное тестирование и показал, 
как с помощью простых упраж-
нений и дыхательной гимнасти-
ки можно улучшить свое физиче-
ское состояние. 

По окончанию мероприятия 
Игорь Александрович вручил со-
авторскую книгу «Миофасциаль-
ные цепи: очерки постурально-
го управления» в ИФКиС УдГУ и 
активному студенту вуза Тиграну 
Пивень за проявленный интерес 
к данной теме. 

После познавательной встре-
чи, активные студенты и гости 
остались, чтобы задать интере-
сующие их вопросы.

Есть ли связь между  
кинезиологией  

и кинезиотейпированием?
Кинезиология – это наука, изу-

чающая мышечное движение че-
ловека во всех его направлениях. 
Кинезиотейпирование – это ме-
тод наложения эластичных хлоп-
чатобумажных лент (как правило 

разных цветов), на область трав-
мированных или пораженных за-
болеванием участков опорно-
двигательного аппарата. Получа-
ется, что кинезиотейпирование 
является неотъемлемой частью 
кинезиологии, т.к. представляет 
собой инструмент для достиже-
ния стабилизации системы «на-
пряжение – расслабление» в си-
стеме движения человека.

Стоит ли тейпироваться?
В руках грамотного специали-

ста, тейпирование может стать 
важным элементом мышечной 
коррекции. Опять же если у че-
ловека нет какого – то грубо-
го нарушения в системе – опор-
но-двигательного аппарата, та-
кого как: полный разрыв связок, 
повреждение костных структур и 

т.д. При травме или заболевании, 
которое не требует оперативно-
го вмешательства и ограничи-
вается, например, полным поко-
ем в течении месяца-двух, кине-
зиотейпирование является воз-
можностью более правильной 
со стороны органики и биомеха-
ники реабилитации. Эластичные 
ленты разгрузят сустав, тем са-
мым позволив ему быстрее вос-
становиться.

какие плюсы и минусы тей-
пирования?

На мой взгляд, преимуще-
ствами тейпирования являют-
ся:  удобство использования; до-
ступность; гипоаллергенная ос-
нова; поддержка сустава в физи-
ологически правильном положе-
нии 24/7; нет препятствий есте-
ственной механики движений. 
Из недостатков, мне хочется вы-
делить один - отсутствие грамот-
ных специалистов. Поясню: на-
ложение тейпов – это совокуп-
ность теоретических и практиче-
ских умений, которые включают 
в себя знание биомеханики, ана-
томии, физиологии и спортивной 
специфики. К сожалению, не все, 

кто занимается тейпированием 
обладает этим набором качеств, 
из – за чего эластичные повяз-
ки могут вместо пользы, нанести 
еще больший вред.

как лечить тендинит?
Тенденит – состояние, прояв-

ляющееся воспалением в обла-
сти сухожилий, часто встречает-
ся у спортсменов и людей, зани-
мающихся физическим трудом. 
Причиной возникновения явля-
ются чрезмерные нагрузки и не-
правильная работа мышечно-
фасциальных цепей. Когда в те-
ле человека возникает «блок», 
организм какое – то время пыта-
ется снять его самостоятельно. 
Безрезультатная работа ведет к 
формированию компенсаторных 
дуг, которые искривляют физио-

логически правильное движение, 
в результате чего возникает пе-
рераспределение мышечного то-
нуса, которое в свою очередь ве-
дет к формированию патологи-
ческого двигательного стереоти-
па. То есть привычное действие 
выполняется с ошибкой, затра-
гивая второстепенные мышеч-
ные группы, которые не должны 
участвовать в процессе. Наша 
кафедра «Биомеханики и посту-
ральной физиологии» в Россий-
ской академии медико-социаль-
ной реабилитации г. Москва за-
нимается этой проблемой. С по-
мощью мышечного тестирования 
и последующей коррекции сред-
ствами физической культуры, мы 
заново формируем физиологи-
чески правильный двигательный 
стереотип, возвращая человеку 
радость движения с последую-
щим ростом спортивных резуль-
татов. 

Говорят, что спорт высших 
достижений это не про здоро-
вье, что скажите на этот счет?

Не могу согласится с этим ут-
верждением. Спорт высших до-
стижений может быть без травм 

и потери здоровья. Если в шта-
те есть постоянный медицинский 
контроль, массажисты, физиоте-
рапевты, специалисты по ОФП 
И СФП, спортивные психологи и 
т.д., то риск для здоровья стано-
вится минимальным. Слаженная 
работа всех специалистов позво-
лит выявить проблему на ранних 
стадиях и своевременно устра-
нить влияние негативных факто-
ров.

После операции на колено 
(артроскопия ПСк) могут ли 
быть изменения в самом орга-

низме и работе мышц?
Безусловно. Когда нарушает-

ся работа хотя бы одного «зве-
на», в организме происходят из-
менения и, в первую очередь, 
на физическом уровне, а имен-
но в мышечно-фасциальных це-
пях. Происходит перераспреде-
ление мышечного тонуса и си-
стема «сила-слабость», начинает 
выдавать разные сценарии. На-
ша задача настроить организм 
таким образом, чтобы несмотря 
на уже прооперированную конеч-
ность, он мог выполнять привыч-
ные для него действия без поте-
ри техники, силы, скорости и вы-
носливости.

Нужно ли медицинское об-
разование, чтобы быть трене-
ром реабилитологом? 

Реабилитация классифициру-
ется в соответствии с поставлен-
ными целями, задачами и приме-
няемыми методиками. Различа-
ют следующие виды восстанови-
тельного лечения: медицинская 
реабилитация; физическая; пси-
хологическая; социально-быто-
вая; профессиональная. Чтобы 
быть тренером по физической 

реабилитации, достаточно полу-
чить высшее или среднее про-
фильное образование и пройти 
программу ДПО по направлению 
«тренер-реабилитолог». Отмечу, 
что данный специалист не может 
работать в системе здравоохра-
нения. Его основная задача вос-
станавливать людей с помощью 
физкультуры с элементами ЛФК 
на базе спортивного / тренажер-
ного зала.

Впечатления студентов:
Андрей Серебряков, 3 курс, 

ИФкиС.
«Когда я узнал тему встречи и 

кто будет на ней, я сразу же от-
ложил все дела и пошел на ме-
роприятие. Я поднял руку, ког-
да Манохин Игорь Александро-
вич спросил, кто хочет помочь в 
беседе. В ходе встречи мы об-
суждали влияние мозга на рабо-
ту мышц, важность правильной 
работы мышц для достижений в 
спорте и здоровья. Игорь Алек-
сандрович показал на мне мно-
жество упражнений для актива-
ции и правильной работы мышц, 
которые можно использовать в 
тренировочном процессе. Узнал, 
где скрывается моя проблема и 
как с ней бороться. Все упражне-
ния достаточно легкие и подхо-
дят не только для спортсменов, 
но и для людей, которые сле-
дят за своим здоровьем. Я был 
рад, что смог потренироваться с 
Манохиным Игорь Александро-
вич лично и узнать много нового. 
Ждем вновь Игоря Александро-
вича, чтобы продолжить узнавать 
и учиться новому!». 

Фаддей Пивень, 1 курс,  
ИФкиС

«Мероприятие оказалось очень 
интересным и познавательным. 
Людей было много, все места 
были заняты. Игорь Александро-
вич показал нам хорошее упраж-
нение для расслабления мышц 
поясницы. Узнал о его соавтор-
ской книге, которую обязатель-
но прочитаю. Особенно заинте-
ресовало, что в его списке клиен-
тов есть такие известные биатло-
нисты, как Иван Черезов и Ульяна 
Нигматуллина».

Игорь Александрович вызвал 
большой интерес к поставленной 
проблеме и достиг активного во-
влечения аудитории в обсужде-
нии темы доклада, так как пред-
ставленный материал обладает 
новизной и оригинальностью!

Подробнее о тренировках и ме- 
тодиках можно ознакомиться на 
YouTube-канале Игоря Манохина 
и на сайте www.igormanokhin.ru.

 Д.Э. Федотова, редактор

8 февраля в «Точке кипения» удГу состоялось знакомство студентов 
с «Авторской методикой изучения миофасциальных цепей и позно-
тонических реакций в организме человека» манохина Игоря 
Александровича, тренера-реабилитолога двигательных стереотипов, на 
которую были приглашены студенты, преподаватели вуза, и приглашен- 
ные гости - российский биатлонист и председатель постоянной комиссии 
по физической культуре, спорту и молодежной политике Государст- 
венного Совета уР Иван Черезов. Встреча состоялась по инициативе 
председателя Попечительского Совета удГу дмитрия Лукина. 

Книга, подаренная ИФКиС 
тренером И.А. Манохиным

Встреча студентов УдГУ с тренером-реабилитологом Игорем Манохиным



Движение роботов

Активное участие в прошедшем фе-
стивале приняла студентка кафедры те-
оретической и экспериментальной физи-
ки УдГУ – Лидия Мокрушина. Она заняла 
3 место в соревнованиях мобильных ав-
тономно управляемых роботов.

В категории автономных роботов, в 
которой участвовала Лидия, соревнова-
лись 9 команд, причем Лидия была един-
ственной девушкой, выступавшей в этой 
категории. Важно отметить, что Лидия – 
физик-теоретик, и работает над робота-
ми самостоятельно, как в теоретическом 
плане, так и в практическом. 

Лидия ответила на интересующие нас 
вопросы о прошедшем мероприятии и 
дальнейших планах. 

кто вам предложил поучаствовать 
в данном мероприятии?

Принять участие в фестивале мне 

предложил Евгений Владимирович Вет-
чанин, заведующий кафедрой теоретиче-
ской и экспериментальной физики. Пер-
вый опыт участия в фестивале я получила 
еще в прошлом году. Это был очень по-
лезный опыт, благодаря которому в этом 
году удалось избежать некоторых внеш-
татных ситуаций и выйти в призеры.

какая главная задача в соревнова-
нии?  

Вообще, фестиваль включает сорев-
нования в различных дисциплинах. Для 
себя я выбрала бои автономных роботов 
до 2 кг, цель которых состоит в выталки-
вании противника с полигона в течение 
полутора минут в автономном режиме, 
то есть без участия оператора. Для это-
го требовалось составить алгоритм для 
управления роботом, согласно которо-
му он найдет противника и вытолкнет его 
за пределы полигона. Кроме того, важно, 
чтобы в ходе боя наш робот не потерял 
ход и сам остался на полигоне.

Сколько требует-
ся времени, чтобы 
собрать робота?

Все зависит от 
имеющегося опы-
та, если человек уме-
ет паять и констру-
ировать, то я думаю 
за месяц плотной ра-
боты можно собрать 
саму платформу. Для 
программирования 
управляющих алго-
ритмов и их отладки 
вполне достаточно двух недель, опять же 
при наличии опыта.

Сложно ли было получить призовое 
место?

Все решалось в дополнительных бо-
ях за 2, 3 и 4 места, потому что в фина-
ле 3 команды набрали одинаковое коли-
чество баллов. Главное – это удачный ал-
горитм и двухсторонний скотч, который 
помог мне во время соревнования для 
ремонта робота. Практически все робо-
ты конкурентов двигались не слишком 
быстро, за счет чего используемый для 
управления алгоритм успевал срабаты-
вать и удавалось уклонять от атак. Конеч-
но, некоторую роль играет также удача.

какие дальнейшие перспективы?

На более высокий уровень пока не иду, 
нужно еще нарабатывать компетенции и 
собрать команду, так как я участвовала 
совершенно одна. Для соревнований вы-
сокого уровня, где роботы получают фи-
зические повреждения, требуются вре-
мя, силы и материальные вложения для 
разработки самого робота и формирова-
ния комплекта запчастей. Ближайшей за-
дачей я вижу совершенствование управ-
ляющих алгоритмов и повышение их на-
дежности. Также необходимо доработать 
ходовую часть и управляющую электро-
нику.

Что в целом вы можете сказать про 
робототехнику?

На первый взгляд робототехника но-
сит исключительно прикладной харак-
тер, так как направлена на повышение 
производительности труда и комфор-
та существования человека. Но при бо-
лее пристальном рассмотрении можно 
увидеть ее многогранность и междисци-
плинарность, занятия роботами позволя-
ют получить интересный опыт в проекти-
ровании и конструировании, разработ-
ке схемотехники, пайки, программиро-
вания микроконтроллеров. Кроме того, 
для понимания динамики и эффективно-
го управления движением требуется по-
нимание теоретической механики и ма-
тематического моделирования. Так что 
в робототехнике может найти свою нишу 
практически любой заинтересованный 
специалист – и практик, и теоретик.

Д. Э. Федотова, редактор

Удмуртский
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Со 2 по 11 февраля в Ижевске прошел международный 
открытый научно-технический Фестиваль «калашников-
Технофест». Фестиваль проводился на базе удГу, ИжГТу, 
академии «калашников» при активном содействии 
уральского математического центра удГу. мероприятие 
проходит ежегодно. 

Зимняя сессия глазами студента

Совсем недавно в Удмурт-
ском государственном универ-
ситете прошла зимняя сессия. 
Студенты, которые учатся на ос-
нове очного образования, обыч-
но справляются с ней хорошо, 
поскольку знания они получают 
плавно и дозированно. Все вре-
мя у студентов-очников часто по-
священо учебе и для них привыч-
но сдавать зачеты, тесты, кон-
трольные и экзамены.

Но в нашем университете есть 
и другая половина студентов, ко-
торая выбрала заочную форму 
обучения. Это всегда работаю-
щие люди, которым порой тяже-
ло дается вливаться в учебу по-
сле трудовых будней. Для то-
го, чтобы узнать, как справля-
ются студенты заочного отделе-
ния, мы взяли интервью у сту-
дентов факультета журналистики  
(ИУФФУиЖ).

Виталина Замятина
«Эта сессия показалась для 

меня самой тяжелой в эмоцио-
нальном плане. Не знаю, связа-

но ли это с силь-
ными морозами, 
большим объе-
мом материалов 
или подхвачен-
ным гриппом, но 
я мечтала отдо-
хнуть».

Анатолий Штельвах
«Зимняя сес-

сия на четвертом 
курсе далась мне 
достаточно тя-
жело, не потому, 
что я испытывал 
проблемы с уче-
бой, а отчасти из-
за того, что она достаточно про-
должительная по времени целый 
месяц. И в связи с этим я испы-
тал некоторые трудности в плане 
организации этой сессии для се-
бя, так как я учусь на заочном от-
делении, то, соответственно, в 
свободное от учебы время я ра-
ботаю, и поэтому достаточно тя-
жело было получить отпуск на це-
лый месяц, а учитывая, что я ра-

ботаю не дистанционно, то воз-
можности подработать в свобод-
ное время между парами у меня в 
этот раз не было.

В плане самой сессии каких-
либо трудностей я не испытывал, 
потому что я посещаю все без ис-
ключения пары, и мне достаточ-
но легко дается материал, а так-
же подготовка к экзаменам, поэ-
тому особых усилий я в этот раз 
не прикладывал, просто выпол-
нял все задания своевременно и 
старался их сдавать сразу же на 
занятиях.

Как итог могу сказать, что эта 
сессия позади. Если честно, уже 
хочется поскорее закончить дан-
ный этап моей жизни, но не пото-
му, что он мне надоел, а как раз 
наоборот, хочется начать поко-
рять уже новые вершины и сле-
довать своему пути!»

кира Опарина
«В последний месяц у меня 

произошло много изменений, и 
сегодня я хочу поделиться с ва-
ми своим опытом. Продажа квар-

тиры и пере-
езд оказались 
для меня насто-
ящим испытани-
ем, особенно во 
время сессии. 
Все эти переме-
ны вызвали у ме-
ня стресс и беспокойство, но с 
течением времени я справилась 
с этими трудностями.

Ну, на самом деле сама сес-
сия проходит очень легко и ве-
село всегда. Сложности как раз 
в том, что важно ее совмещать 
с рабочими проектами и други-
ми жизненными ситуациями. И 
это круто, потому что благодаря 
трудностям учишься совмещать 
и справляться со всем в своей 
жизни».

Для сравнения мы опросили 
студента-очника с того же фа-
культета журналистики. 

Ростислав маркин
«Эта сессия далеко не первая 

в моей учебной практике. Она 
прошла так же лайтово, как и в 
предыдущие семестры. Все дни 
я исправно посещал пары и до-
бросовестно выполнял домаш-
ние задания. Благодаря своему 

упорству и ста-
раниям, мне не 
приходилось от-
вечать на ка-
верзные вопро-
сы преподавате-
лей, ведь оценки 
шли в мою зачет-
ку автоматной очередью. На не-
скольких экзаменах преподава-
тель ни в какую не шел на уступ-
ки, поэтому пришлось проходить 
материалы заново. Ежедневные 
зубрежки не прошли даром (по 
крайней мере на экзамене). Но-
вый семестр только-только начи-
нается, поэтому данная история 
возвращается по кругу».

Для каждого студента сессия 
— это волнительная и напряжен-
ная процедура, даже когда они 
уверены в своих знаниях. Если вы 
еще не определились с формой 
обучения, то по отзывам о прой-
денных экзаменах, будет воз-
можность сделать выбор и заду-
маться, что удобнее лично для 
вас.

Анастасия Шутова,  
студент 4 курса, заочное  

отделение, ИУФФУиЖ

у студента две приметы: снег выпал — скоро сессия. 

Снег растаял — скоро сессия.

О б Р А З О В А Н И Е



Олимпиада «Я-профессионал» –  
твой трамплин для карьерного взлета

Впервые олимпиада «Я-про- 
фессионал» прошла в УдГУ в 2019 
году и была представлена восе-
мью компетенциями. Успех пер-
вой олимпиады определил ее 
дальнейшее развитие в вузе. За 
прошедшие годы добавилось мно-
жество компетенций, возросло ко-
личество участников и аккредито-
ванных экспертов. 

В 2023 году олимпиада собрала 
более 500 студентов и 70 экспер-
тов. Она проходила по 26 компе-
тенциям. Давайте познакомимся с 
самыми яркими из них:

• Лабораторный химический 
анализ. Содержанием конкурсно-
го задания компетенции являет-
ся контроль качества природных 
и промышленных материалов хи-
мическими и физико-химически-
ми методами анализа.

• Спасательные работы. 
Здесь участники выполняют зада-
ния по 4 блокам: пожарная безо-
пасность, оказание первой помо-
щи, защита в чрезвычайных ситу-
ациях, работы на высоте.

• корпоративная защита от 
внутренних угроз информаци-
онной безопасности. Конкурс 
включает исследование организа-
ции с целью защиты от внутренних 
угроз, настройку и проверку спе-
циализированного программного 
обеспечения, контроль информа-
ционных потоков и т. д.

• Организация экскурсион-
ных услуг. В рамках компетенции 
участники выполняют такие моду-
ли, как «Разработка экскурсион-
ных программ обслуживания/экс-
курсий», «Проведение экскурсий», 
«Решение проблемной ситуации», 
«Организация и проведение ма-
стер-класса в программе экскур-
сии».

• Изготовление прототи-
пов. Задача участников состо-
ит в создании 3D-моделей изде-
лия и распечатке прототипа на 
3D-принтере.

• Правоохранительная дея-
тельность (полицейский). Здесь 
представлены различные зада-
ния, имитирующие действия поли-
цейского наряда: криминалисти-
ческое исследование следов рук, 
проведение неполной разборки 
и сборки автомата Калашникова 
и пистолета Макарова, оказание 
первой помощи и т. д.

Большое значение конкурсов 
профессионального мастерства 
отмечают в администрации ву-
за. Своим мнением с нами поде-
лился проректор по учебной рабо-
те и внешним связям Михаил Ми-
хайлович Кибардин. «Профессио-
нальные конкурсы призваны улуч-
шить качество образования в УдГУ, 
приблизив его к высоким мировым 
стандартам. Участие в таких кон-
курсах позволяет повысить конку-
рентоспособность обучающего-
ся на рынке труда. Олимпиада сту-
дентов УдГУ "Я-профессионал" яв-
ляется крупнейшим соревновани-
ем в университете, направленным 

на выявление и поддержку талант-
ливых студентов, на создание уни-
кальных возможностей для их са-
мореализации, развития и про-
фессионального становления. Ос-
новная цель олимпиады – вовлечь 
студентов в олимпиадное движе-
ние на региональном и всероссий-
ском уровне, помочь студентам 
проявить себя и начать строить 
свою профессиональную карье-
ру. Олимпиада реализуется в рам-
ках отбора наиболее подготовлен-
ных студентов к участию в Нацио-
нальных чемпионатах "Молодые 
профессионалы", в которых УдГУ  
добился отличных результатов. 
Мы гордимся нашими студентами 
и выпускниками: чемпионом ми-
ра Леонидом Шмаковым, чемпи-
онами России Виталием Городи-
ловым, Никитой Бровковичем, Ар-
темием Орловым, призерами На-
ционального чемпионата Валери-
ей Ивановой, Ильсафом Мухамет-
шиным. По итогам Финалов Наци-
онального Межвузовского чемпи-
оната "Молодые профессионалы" 
университет в десятке сильней-
ших вузов России.  Прошедший 
сезон олимпиады показал впе-
чатляющие результаты по количе-
ству участников – 530, а его дипло-
мантами стали 126 студентов, 41 
из них – золотыми медалистами. 
Олимпиада, безусловно, являет-
ся важным событием в деятельно-
сти Университета и, несомненно, 
придает дополнительный стимул 
его дальнейшему развитию. Ведь 
именно на таких конкурсах студен-
ты демонстрируют освоенные ими 
компетенции в различных сферах 
трудовой деятельности, отстаива-
ют честь своих профессиональных 
школ и формируют фундамент для 
будущего карьерного роста», – от-
метил Михаил Михайлович.

Обучающие вуза также высоко 
ценят подобный формат профес-
сионального развития. Своими 
впечатлениями об участии с нами 
поделился Андрей Акеев, студент 3 
курса ИМИТиФ, победитель в ком-
петенции «Сетевое и системное 
администрирование»: «На олим-
пиаду "Я-профессионал" я попал 
случайно – нас с одногруппниками 
позвали во время одной из пар, и я 
решил не отказываться. Мне очень 
понравился данный опыт, посколь-
ку задания были необычными, ни-
чего подобного я раньше не встре-
чал. По заданию нужно было соз-
дать виртуальную сеть и правиль-
но настроить ее. Я был удивлен 
своей победой. Знал, что написал 
хорошо, но не думал, что выиграю. 
Участие в подобных мероприяти-
ях очень разгружает от учебной ру-
тины – задания необычные и раз-
бираться в них интересно. Олим-
пиады мотивируют дальше изу-
чать свою будущую профессию. 
Организаторы-потрясающие про-
фи, меня они восхищают, хочется 
достигнуть их уровня. К тому же, 
ВУЗ поощряет участие студентов 
в "Я-профессионал" и WorldSkills: 

дипломы и грамоты об участии/
победе, подарочный мерч, поезд-
ка для победителей. Такой я себе и 
представлял внеучебную деятель-
ность в ВУЗе».

Неоценимый вклад в органи-
зацию и проведение олимпиа-
ды вносят эксперты. Разработка 
заданий, подготовка площадки, 
предварительная работа с участ-
никами – вот лишь малая часть 
функции эксперта. О специфике 
олимпиады 2023 года и компетен-
ции «Преподавание английского 
языка в дистанционном формате» 
нам рассказала главный эксперт 
Наталия Юрьевна Милютинская. 
«В олимпиаде "Я-профессионал" 
по данной компетенции студен-
ты-бакалавры, специализирую-
щиеся по профилям "Филология", 
"Теория и практика межкультур-

ной коммуникации" и "Лингвисти-
ка", принимают участие сравни-
тельно недавно, с 2021 года.  Кон-
курсанты выполняют сложный мо-
дуль – разрабатывают факульта-
тивный курс с онлайн-поддерж-
кой на платформе «Moodle» в те-
чение 4 часов. Задание включает 
в себя две части: письменное опи-
сание курса и представление циф-
ровых материалов для онлайн-со-
провождения.  Конкурсантам тре-
буется не только владение мето-
дикой преподавания английско-
го языка, но и технические и да-
же дизайнерские умения в оформ-
лении курса. Участвуя в олимпиа-
де, студенты приобретают моти-
вацию к изучению и преподаванию 
английского языка, неоценимый 
практический опыт, желание "тво-
рить". Общение друг с другом по-
зволяет обогатиться как в личност-
ном плане, так и в профессиональ-
ном. А мы, преподаватели, узнаем 
творческий и языковой потенциал 
наших студентов, учимся вместе 
с ними и совершенствуем содер-
жание обучения английскому язы-
ку! Надеемся, что нам всем, и сту-
дентам, и преподавателям, удаст-
ся сохранить интерес к олимпиаде 
и профессии преподавателя ино-
странного языка», – поделилась с 
нами Наталия Юрьевна.

Своими впечатлениями с нами 
также поделилась Вера Васильев-
на Малых, главный эксперт компе-
тенций «Преподавание техноло-
гии» и «Преподавание в основной 

и средней школе». «В рамках ком-
петенции "Преподавание техноло-
гии" студентам ИППСТ по направ-
лению "Педагогическое образо-
вание" (с двумя профилями под-
готовки) был предложен для вы-
полнения один модуль "Организа-
ция внеурочной работы, направ-
ленной на популяризацию передо-
вых/перспективных технологий". 
Участники разрабатывали вне-
урочное мероприятие и демон-
стрировали фрагмент этого ме-
роприятия в реальных условиях с 
привлечением учащихся школ, ко-
торые занимаются в Доме научной 
коллаборации им. В.А. Вернадско-
го. В ходе Олимпиады участники 
проявили умения по подготовке 
внеурочного мероприятия, взаи-
модействие с учащимися с учетом 
их возрастных особенностей. В 
компетенции "Преподавание в ос-
новной и средней школе" конкурс-
ное задание представляло собой 
модуль "Подготовка и проведение 
учебного занятия". В ходе Олим-
пиады участники проектировали 
урок с применением современных 

образовательных и информаци-
онно-коммуникационных техноло-
гий, в соответствии с новыми тре-
бованиями ФГОС, и демонстри-
ровали его также с привлечением 
учащихся, которые занимаются в 
Доме научной коллаборации им. 
В.А. Вернадского. Поставленные 
задания спроектированы таким 
образом, чтобы студенты смогли 
продемонстрировать свои знания 
о структуре урока, о возрастных 
особенностях учеников, использо-
вать различные методы и формы 
обучения, а также продемонстри-
ровать свое умение пользоваться 
интерактивными средствами обу-
чения. 

Особую благодарность хочется 
выразить студентам Юрцевой К.О. 
и Перминовой А.А. Девушки явля-
ются победителям прошлых олим-
пиад "Я-профессионал", а в этом 
году они стали членами жюри, по-
грузились в оценку работ участни-
ков и взглянули на конкурс с дру-
гой стороны. Это особенно ценно 
в связи с тем, что им предстоит за-
щищать честь УдГУ в финале Наци-
онального межвузовского чемпио-
ната по стандартам Ворлдскиллс.

Таким образом, проведение 
Олимпиады "Я-Профессионал" по 
нашим компетенциям дает воз-
можность не только студенту по-
пробовать себя в роли учителя, но 
и экспертам проанализировать и 
сравнить уровень подготовки сту-
дентов УдГУ с уровнем новых тре-
бований, которые сегодня предъ-

являются по той или иной компе-
тенции, а также осуществить акту-
ализацию образовательных про-
грамм и/или дисциплин по итогам 
проведенной Олимпиады. В пла-
нах у нас продолжать участвовать 
в Олимпиаде, но имея уже опреде-
ленный опыт в этом мероприятии, 
хотим немного изменить и допол-
нить условия. И нам бы очень хо-
телось видеть в качестве участни-
ков студентов из других институ-
тов, осуществляющих подготов-
ку по педагогическим направлени-
ям», – отметила Вера Васильевна.

Участники и эксперты компе-
тенций, проводимых ИППСТ, не 
остались в стороне и поделились 
своими впечатлениями. 

«Олимпиада "Я-профессионал"  
предоставляет студентам уни-
кальный шанс для оценки сво-
ей готовности к работе в качестве 
учителя. Участие в данной олим-
пиаде открывает возможность за 
короткий срок создать, спроекти-
ровать и провести учебное заня-
тие и внеклассное мероприятие, 
применяя разнообразные мето-
ды и формы работы. Хотелось бы, 
что бы каждый год число участни-
ков увеличивалось, чтобы участво-
вали студенты педагогических на-
правлений, желающие проверить 
свои способности, и из других ин-
ститутов», – отметила Кристина 
Юрцева.

«Олимпиада "Я-професси- 
онал" – интересная форма кон-
курса для студентов. Очень жаль, 
что о ней знают немногие студен-
ты, потому что конкурировать бы-
ло бы интереснее. Здорово, что 
ты не только придумываешь заня-
тие, но и апробируешь его на де-
тях в рамках олимпиады. Классно, 
что в качестве поощрения победи-
телям олимпиады дается возмож-
ность поехать в поездку», – поде-
лилась своим мнением Анжелика 
Пантюхина.

Наградная поездка победите-
лей олимпиады – приятный и зна-
чимый бонус для лучших участни-
ков. В этом году ребята отправи-
лись в двухдневное путешествие 
в г. Казань, где посетили основные 
достопримечательности, вдохно-
вились культурой и местным коло-
ритом, получили новые знания о 
традициях других народов и заря-
дились положительными эмоция-
ми, полученными в приятной ком-
пании.

Таким образом, студенческие 
конкурсы профессионального ма-
стерства – уникальные в своем ро-
де площадки для развития студен-
тов. Здесь ребята могут нагляд-
но увидеть специфику своей бу-
дущей профессии и все то, чем им 
предстоит заниматься в будущем. 
Такие олимпиады позволяют на 
практике оценить уже имеющий-
ся уровень необходимых навыков. 
Проанализировав свои компетен-
ции, студент может понять, на что 
ему следует сделать упор в даль-
нейшем профессиональном раз-
витии.

Анастасия Рылова,
Менеджер Центра  

карьеры УдГУ
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Студенческая олимпиада «Я-профессионал» удГу вот уже в пятый раз 
собирает сильнейших обучающихся нашего вуза, чтобы выявить профи 
своего дела. В чем же уникальность олимпиады и значимость участия 
студентов в конкурсах профессионального мастерства? Читайте нашу 
статью и узнаете ответ первыми!

О б Р А З О В А Н И Е
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В Правительстве Удмуртии 
встретились с молодыми учеными

    Ученые УдГУ представили научные издания             по историко-культурному наследию Удмуртии

На торжественной встрече 
приняли участие представите-
ли всех вузов республики, в том 
числе и учёные нашего универ-
ситета: Ирина Рубцова, заведу-
ющая кафедрой экологии и при-
родопользования; Алсу Сема-
кина, доцент кафедры эколо-
гии и природопользования; Ека-
терина Коробейникова, инже-
нер учебно-лабораторного ком-
плекса кафедры общей физи-
ки; Елена Пивоварова, доцент 
кафедры экспериментальной и 
теоретической физики; Георгий 
Гордеев, ведущий научный со-
трудник учебно-научной лабо-
ратории «Физика конденсиро-
ванных сред»; Надежда Исламо-
ва, доцент кафедры инженер-

ной защиты окружающей среды; 
Давид Барамидзе, доцент кафе-
дры экологического, трудового, 
административного права, ос-
нов права и российской госу-
дарственности; Сергей Гай, сту-
дент 2 курса бакалавриата; Ай-
гуль Абдулхакова, студент 2 кур-
са бакалавриата.

Участники встречи обсудили 
ряд важных вопросов, включая 
инструменты привлечения мо-
лодых ученых в регион, а также 
способы увлечь наукой совре-
менных детей и подростков.  

В ходе встречи участники 
представили свои научные про-
екты и разработки. В частности, 
Гордеев Георгий Андреевич, ве-
дущий научный сотрудник учеб-

но-научной лаборатории «Фи-
зика конденсированных сред», 
выступил с докладом по разра-
ботке цифровых двойников тех-
нологий аддитивного производ-
ства.

Развитие аддитивных тех-
нологий и создание цифровых 
двойников технологий входит 
в парадигму перехода цивили-
заций к 6-му технологическому 
укладу. Правительство Россий-
ской Федерации считает эти на-
правления приоритетными, что 
нашло отражение в норматив-
ных документах, определяющих 
стратегию развития промыш-

ленности РФ в ближайшие деся-
тилетия.

Лаборатории, возглавляемые 
д. ф-м. н. Кривилевым М.Д. и д. 
т. н. Харанжевским Е.В. уже бо-
лее десяти лет активно иссле-
дуют данную тематику и вне-
дряют технологии аддитивной 
печати металлических изделий 
на практике. В рамках развития 
данного направления в Удмурт-
ской Республике на базе УдГУ 
при содействии госкорпорации 
Росатом был создан первый в 
России ЦАТОД (Центр аддитив-
ных технологий общего досту-
па). Под руководством госкор-
порации «Росатом» в коллабо-
рации с другими научными цен-
трами РФ «УдГУ» также участву-
ет в создании «Виртуального 
3D-принтера» - цифрового дой-
ника технологий СЛП и ПНМ.

3D-принтер работает по тех-
нологии селективного лазер-
ного плавления металличе-

ских порошков. На данный мо-
мент на принтере отрабатыва-
ются режимы для печати сталь-
ных изделий. Кроме того, науч-
ный коллектив «УдГУ» ведет ис-
следования по перспективным 
направлениям развития адди-
тивных технологий: оптимиза-
ция управления аддитивной пе-
чатью, печать перспективными 
металлами и сплавами, ускоре-
ние печати методом LPBF (ла-
зерного плавления порошково-
го слоя), создание градиентных 
и функциональных покрытий, 
упрочнение и уменьшения пори-
стости методами термоакусти-
ческого воздействия. 

В завершение мероприятия 
ученые, добившиеся выдаю-
щихся результатов, были отме-
чены грамотами и благодарно-
стями.

С приветственными словами высту-
пили директор Института истории и со-
циологии Вострокнутов Сергей Ива-
нович и заведующая кафедрой исто-
рии Удмуртии, археологии и этнологии 
Мельникова Ольга Михайловна. Они 
выразили благодарность за предостав-
ленную возможность презентовать из-
дания в стенах библиотеки. 

В торжественной обстановке Ольга 
Михайловна Мельникова передала ди-
ректору Национальной библиотеки УР 
Татьяне Владимировне Тенсиной новые 
книги в фонд библиотеки.

Оценку новым книгам дал замести-
тель министра культуры УР Эдуард Свя-
тославович Лавров, отметивший важ-

ность таких изданий, в том числе для 
воспитания молодого поколения гордо-
сти за наследие Республики.

книга «Объекты историко-куль-
турного наследия удмуртской Рес- 
публики: город Воткинск». Авторы 
издания – профессор кафедры исто-
рии Удмуртии, археологии и этноло-
гии Черных Елизавета Михайловна и 
выпускница кафедры истории Удмур-
тии, а ныне – школьный специалист по 
работе с детьми Гладких Елена Нико-
лаевна. Новое издание является чет-
вертым в серии «Памятники истории 
и культуры Удмуртской Республики», 
инициированной сотрудниками кафе-
дры еще в 2010 г. За прошедшие годы 

были изданы каталоги памятников За-
вьяловского, Малопургинского, Шар-
канского районов республики. Оче-
редной каталог подготовлен в том же 
ключе, однако авторы уделили боль-
ше внимания проблемам сохранения 
памятников истории и культуры, под-
черкнув важность просветительской и 
воспитательной функций материаль-
ного историко-культурного наследия 

как выражения феномена историче-
ской памяти, призванного обеспечить 
преемственность традиций и любовь к 
своему Отечеству.

Черных Елизавета михайловна: 
«Эта книга – результат научно-иссле-
довательской работы наших студентов. 
В чем заключается миссия преподава-
теля университета? Конечно же, в том, 
чтобы передать свои знания, умения и 
навыки студенту. И данное издание – 
результат такого сотрудничества между 
преподавателем и студентом».

Начальник отдела информационно-
го обеспечения Агентства по государ-
ственной охране объектов культурно-
го наследия УР С.В. Беглецова отмети-
ла значимость выхода каталога и необ-
ходимость своевременной постановки 
на учет объектов историко-культурно-
го значения. Член Общественной пала-
ты г. Воткинска, член Президиума УРО 
ВОО «ВООПИК» Т.В. Кривилева горда 
тем, что для Воткинска появилась такая 
книга, в которой представлены матери-
алы о 24-х объектах культурного насле-
дия города.

8 февраля в Правительстве удмуртской Республики прошла встреча 
с молодыми учеными региона, посвященная дню российской науки 
и 300-летию Российской академии наук. На встрече председатель 
Правительства уР Ярослав Семенов поздравил гостей с праздником и 
отметил особое значение академической науки, а также поблагодарил 
тех ученых, кто связал свою жизнь с работой по укреплению 
обороноспособности страны.

7 февраля на Фестивале науки в Национальной 
библиотеке удмуртской Республики состоялась 
презентация двух изданий: «Объекты историко-культурного 
наследия удмуртской Республики: город Воткинск» и 
«музеи удмуртии.ru», подготовленных преподавателями и 
студентами удмуртского государственного университета 
в рамках реализации Программы стратегического 
академического лидерства «Приоритет-2030». 
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PRO перья в науке 

    Ученые УдГУ представили научные издания             по историко-культурному наследию Удмуртии

В честь недели науки, 7 фев-
раля Алексей Александрович 
Дерюгин – биолог, орнитолог, 
директор Центра довузовского 
образования выступил на радио 
в программе «Утренние голоса» 
и рассказал о специфике жиз-
недеятельности птиц и особен-
ностях строения птичьего пера 
с лекцией: «PRO перья: строе-
ние, функции и значение пти-
чьего пера». 

Почему именно перья? 

Со слов Алексея Дерюги-
на: «Сейчас у нас уже послед-
ний месяц зимы, и, несмотря на 
снег, холод и нехватку солнца, 
птички уже начинают петь. Поэ-
тому птицы для меня – это такой 
отголосок лета. И без перьев не 
было бы птиц и полёта. Полёт 
для людей – это свобода, нечто 
романтичное и возвышенное. 
Животные же стремятся в воз-
дух для безопасности, но пти-
цам пришлось заплатить за это 
высокую цену.

Во-первых, они потеряли пе-
редние конечности. В отличии 
от других четвероногих у них 
осталось лишь две ноги. Опо-
ра идёт на позвоночник и его от-
делы срастаются за исключени-
ем двух свободных. Из-за этого 
птицам сложно вилять даже та-
зом.

Во-вторых, это проблема с 
ротовой полостью. Птицы не 
могут подарить нам свою ми-
лую улыбку, так как у них нет губ 
и нет зубов. Есть теории почему 
они отказались в процессе эво-
люции от этого: с зубами летать 
тяжело, голова будет переве-
шивать, а также отсутствие зу-
бов ускоряет развитее эмбри-

она в яйце. Например, зубатые 
динозавры развивались в яйце 
дольше чем птицы, так как не-
обходимо было сформировать 
зубы. Сейчас внутри скорлупы 
малыш развивается в среднем 
2-3 недели – это достаточно бы-
стро. Данная стадия развития 
очень уязвима, чем быстрее её 
пройти, тем больше шанс вы-
жить.

Значение пера в жизни пти-
цы играет очень важную роль. В 
первую очередь перья, как и во-
лосы сохраняют тепло. Поми-
мо этого, они сохраняют влагу 
и создают микроклимат. В от-
личии от растений и грибов мы 
не имеем постоянной подпит-
ки влагой, а перья для птиц ста-
раются её как можно больше и 
дольше удержать.  Именно по-
этому кожа птиц намного тонь-
ше, чем у млекопитающих.

Структура пера и волоса 
очень похожа. Их называют про-
изводными эпидермиса. В ос-
нове птичьего "волоса" белок 
кератин, который в клетках на-
капливается в виде гранул, по-

том гранулы концентрируются, 
клетки отмирают и перо само 
по себе уже не живая структу-
ра. Тем не менее оно выполня-
ет одну из самых важных функ-
ций – защиту.

Различают несколько разно-
видностей перьев по их функци-
оналу, связанных именно с воз-
душным образом жизни. Махо-
вое – наиболее известное, ко-
торое люди использовали для 
письма. Выступает неким сим-
волом вдохновения. Оно вхо-
дит в состав крыла и различает-
ся от других своей асимметрич-
ностью и имеет форму пропел-
лера. Обычно на крыльях 40-45 
таких перьев и все работают как 
единая система. Передний край 
всегда уже и более плотный. 

Перья хвоста – симметрич-
ны, и функция у них рулевая. По-
могают маневрировать в возду-
хе в зависимости от места оби-
тания птицы. Иногда они быва-
ют обманчивы. Например, зна-
менитый веер павлина на са-
мом деле кроющие перья спины 
и вытягиваются они именно от-

туда, а вот реальный хвост кро-
ется под ними, короткий, серый 
и неприметный. Хвостовые пе-
рья, конечно, участвуют в рас-
крытии красочного веера, но не 
более.

Контурное перо – основное, 
которые формирует контур те-
ла. Например, журавлиное пе-
ро, которое выполняет и укра-
шающую функцию. У птиц не 
развито обоняние, но оно ком-
пенсируется хорошим зрени-
ем. Именно поэтому у них силь-
но выделяется окраска. Пят-
на, полоски и узоры, которые 
создаются с помощью перьев. 
Вся эта цветовая гамма опере-
ния создана практически од-
ним лишь пигментом – мелани-
ном. Разная его концентрация, 
разный состав создают перехо-
ды от чисто белого до чёрного. 
Второй распространённый пиг-
мент – это каротин. Он даёт от-
тенки красного, рыжего и посту-
пает в организм вместе с пи-
щей. Например, фламинго ро-
зовый, так как питается кревет-
ками и рачками».

Вечером того же дня те, кто 
посетил данное мероприятие, 
смогли подробно узнать о пти-
цах и увидеть разные виды опе-
рения! Вниманию была пред-
ставлена коллекция «произ-
водных эпидермиса», которую 
можно было потрогать и рас-
смотреть её детали с помощью 
специальной увеличительной 
техники.

В заключение, птичьи перья –  
это удивительный материал, ко-
торый может быть использо-
ван в различных областях на-
уки. Они предоставляют уни-
кальную информацию, которую 
невозможно получить с помо-
щью других методов, и помога-
ют ученым развивать новые тех-
нологии и достигать новых на-
учных открытий.

Давайте вместе изучать при-
роду и саму науку! 

Анастасия Шутова,  
студент 4 курса,  

заочное отделение, ИУФФУиЖ

В Национальной библиотеке уР прошел Фестиваль науки приуроченный 
к дню российской науки и 300-летию Российской академии наук. Наука – 
это развитие, вклад в движение будущего и задача фестиваля пробудить 
интерес у молодого поколения к научной деятельности.

Справочник «музеи удмуртии.RU» 
создан преподавателями и студента-
ми Института истории и социологии в 
рамках учебной (музейной) практики в 
2015–2023 гг. (руководитель – канд. ист. 
наук, доц. каф. истории Удмуртии, ар-
хеологии и этнологии О. А. Казанцева). 

И направлен на повышение музейной 
культуры молодежи. Справочник мож-
но использовать в учебном процессе 
для студентов вузов, СПО и средних об-
разовательных школ, гимназий, лицеев 
республики; также он будет востребо-
ван для развития внутреннего и внеш-

него туризма в Удмуртии.
Информация о музеях в справочни-

ке, сгруппированная по районам, вклю-
чает: название и историю музея, опи-
сание экспозиций и тематику экскур-
сий, направления работы музея, контак-
ты, проезд и режим работы учреждения, 
название сайта, литературу и источни-
ки. Интересны отзывы посетителей му-
зеев и впечатления студентов о выстав-
ках, музеях. Впервые в издание включе-
ны сведения о частных музеях Удмур-
тии. Предваряет книгу историографиче-
ский обзор литературы преподавателей 
и студентов кафедры истории Удмур-
тии, археологии и этнологии в области 
музейного дела Удмуртии.

казанцева Ольга Алексеевна: «На-
звание издания "Музеи Удмуртии.RU" 
может показаться странным, но с дру-
гой стороны, в век интернета и активно-
го общения в этом пространстве то на-
звание, которое мы предлагаем в наи-
большей степени отражает именно то, 
о чем мы хотели сказать в данной кни-
ге. Музеи органично "вплетены" в вир-
туальное пространство музеев Рос-

сии. В работе представлены электрон-
ные ресурсы о музеях Удмуртии, в том 
числе и Госкаталог МФ РФ, сайты рай-
онных Администраций, музеев, порта-
ла "Музеи России" и т. д. Музеи созда-
ются, работают, исчезают, важно сохра-
нить историю о них, именно поэтому бы-
ло выпущено это издание. Книги подоб-
ного рода очень редкие, для Удмуртии 
– это первое издание за последние 25 
лет, поэтому является важным событи-
ем культуры. В российских вузах такое 
научное издание презентуется впер-
вые. Оригинальность книги заключается 
еще и в том, что выбор музея у студен-
тов был продиктован интересом (рабо-
тали в школьные годы в музее, гордость 
районным музеем, интерес к фондам и 
экспозиции музея с научной точки зре-
ния и т. д.)».

Научные издания имеют важное зна-
чение для истории и культуры Удмуртии. 
Ученые нашего вуза не останавливают-
ся на достигнутом и уже разрабатыва-
ют новые проекты вместе с коллегами и 
студентами УдГУ. 

Д.Э. Федотова,  
редактор
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                                         Молодые открытия –           молодые идеи

Вузы являются особо важны-
ми местами, где находятся многие 
молодые ученые девушки, стре-
мящиеся к научным открытиям и 
прорывам. Девушки демонстриру-
ют удивительный уровень таланта 
и преданности своим исследова-
ниям. Они не только превосходят 
в академических достижениях, но 
и демонстрируют огромную сме-
лость и стойкость перед сложно-
стями и вызовами, с которыми они 
сталкиваются на своем пути.

Вузы предоставляют женщи-
нам и девушкам широкие возмож-
ности для получения качественно-
го образования и развития в науч-
ной сфере. Создание идеально-
го рабочего и творческого окруже-
ния для молодых ученых девушек 
является приоритетной задачей 
многих образовательных учрежде-
ний по всему миру. Они понимают, 
что развитие науки и общества на-
ходится в тесной связи с приняти-
ем научных исследований и ини-
циатив женщин и девушек.

Научная сфера все больше 
осознает и признает важность уча-
стия женщин в исследованиях и 
открытиях. Женщины, работаю-
щие в научной области, доказы-
вают свою экспертность и привно-
сят ценный вклад в современные 
технологии, медицину, экологию и 
другие дисциплины, которые вли-
яют на нашу жизнь и будущее.

И по такому случаю мы взяли 
интервью у наших молодых уче-

ных вуза. 
Исламова Надежда Алек-

сандровна - старший препода-
ватель кафедры инженерной за-
щиты окружающей среды, Инсти-
тута естественных наук. Пока еще 
сравнительно небольшой науч-
ный путь Надежды Александров-
ны изобилует множеством дости-
жений, открытий и наград. Она 
уверенно идет навстречу всем от-
крывающимся возможностям, не 
боится трудностей и эффективно 
решает те задачи, которые ставит 
перед ней наука

- Надежда Александровна, 
здравствуйте. Расскажите, по-
жалуйста, как вы пришли в на-
уку? может быть, вы сможете 
вспомнить день, который в хо-
рошем смысле «перевернул» 

вашу жизнь?
- Здравствуйте. Еще во время 

студенчества я хотела чем-нибудь 
заниматься, помимо учебы, и при-
соединилась к исследованиям под 
руководством д. б. н., профессо-
ра Бухариной Ирины Леонидовны. 
Тогда я впервые приняла участие в 
конкурсе УМНИК, грант на тот мо-
мент получить не удалось, но зато 
я получила опыт и большой инте-
рес к науке. Я увидела, как много 
молодых людей в разных областях 
создают новые технологии, реали-
зуют идеи, которые меняют нашу 
жизнь к лучшему. Я захотела быть 
частью этой «научной» жизни и с 
тех пор занимаюсь в этой сфере.

- кто ваши идейные вдохно-
вители и наставники? Расска-
жите, как они зажгли в Вас ин-
терес к науке?

- К научной деятельности меня 
вдохновляет мой наставник, Ири-
на Леонидовна. Она с большим ин-
тересом рассказывает об актуаль-
ности наших исследований, о тех 
проблемах, которые решают наши 
разработки. Я вижу ее огромное 
желание развивать науку, подклю-
чать к научной деятельности сту-
дентов и поэтому активно подклю-
чаюсь к работе сама.

- В чем заключается сфера 
ваших научных интересов? Рас-
скажите по возможности, про-
стыми словами, понятными да-
же ребенку.

- Моя научная деятельность 

связана с экологией, охраной 
окружающей среды, а более кон-
кретно, с биотехнологиями. Био-
технологии - это любые техно-
логии, связанные с применени-
ем живых организмов или их ком-
понентов. Дело в том, что приро-
да уже все придумала до нас. На-
ша задача заключается лишь в 
том, чтобы увидеть, изучить ме-
ханизмы, по которым функциони-
рует живая система, и применить 
эти механизмы для решения ка-
ких-либо технологических задач. 
Моя кандидатская диссертация 
как раз связана с экологической 
биотехнологией. Работа заключа-
лась в исследовании выносливо-
сти эндофитных грибов к разным 
концентрациям тяжелых металлов 
в среде и возможности их исполь-

зования для повышения устойчи-
вости растений к тяжелым метал-
лам. Большинство видов высших 
растений содержат в себе микро-
организмы, в том числе, эндофит-
ные грибы, которые помогают им 
более эффективно усваивать из 
почвы питательные микроэлемен-
ты и защищают в стрессовых усло-
виях. Т.е. это естественный меха-
низм симбиотических отношений, 
который существует в природе, и 
который мы хотим применить в та-
ких сферах, как восстановление 
нарушенных земель, озеленение 
городских территорий. В нашей 
лаборатории «Экологические био-
технологии» УдГУ имеется коллек-
ция изолятов эндофитных грибов, 
которые были выделены из корней 
древесных растений, произраста-
ющих на техногенно нарушенных 
территориях города Ижевска, но 
имеющих хорошее жизненное со-
стояние. Считается, что если гри-
бы были выделены из загрязнен-
ных условий, то они более устой-
чивы к загрязняющему фактору и 
могут эту устойчивость передать 
растениям. Такая технология по-
вышения устойчивости растений 
позволит сократить применение 
химических средств защиты рас-
тений, минеральных удобрений и 
улучшить состояние окружающей 
среды.

- какие перспективы даль-
нейшей разработки данной те-
мы? В каком направлении дви-
жетесь?

- В настоящий момент у нас 
проведены лабораторные экспе-
рименты, получен патент на изо-
бретение «Способ приготовле-
ния и внесения грибного биопре-
парата для повышения устойчи-
вости растений» (№ 2722206 от 
28.05.2020). Теперь необходи-
мо провести полевые опыты, что-
бы посмотреть, как технология ра-
ботает в естественных услови-
ях. Помимо этого, мы хотим изу-
чить возможность использования 
эндофитных грибов в других сфе-
рах, например, разложение с по-
мощью них органических отходов, 
что тоже актуально на сегодняш-
ний день.

- Расскажите, какие дости-
жения вы считаете для себя са-
мыми значимыми?

- Для меня значимым событи-
ем в профессиональной сфере яв-
ляется защита кандидатской дис-
сертации как результат исследо-
вательской работы, которая про-
должалась на протяжении 7-8 лет. 
Также получение грантовой фи-
нансовой поддержки на реали-
зацию наших проектов говорит о 
важности и актуальности исследу-
емой темы. Но я надеюсь, впере-
ди будут еще более значимые от-
крытия и результаты научной дея-
тельности, ведь каждый шаг в лю-
бой сфере, каким бы важным он ни 
казался, ведет к еще более значи-
тельному результату.

Екатерина Валерьевна ко-
робейникова. Институт матема-
тики, информационных техноло-
гий и физики славится своими на-

учными кадрами. Порой кажется, 
что ученых здесь просто не счесть. 
И каждый занимается своим де-
лом - от премудрых вычислений и 
формул на бумаге, хитрых графи-
ков и схем на экранах мониторов, 
до опытов и испытаний, постичь 
суть которых не каждому под силу. 
С нами пообщалась одна из моло-
дых, но очень перспективных уче-
ных института, инженер учебно-
лабораторного комплекса по об-
щей физике ИМИТиФ УдГУ, Екате-
рина Валерьевна Коробейникова. 
Сейчас она учится на первом кур-
се аспирантуры, по направлению 
«Математическое моделирова-
ние, численные методы и комплек-
сы программ». Еще со времён ма-
гистратуры она с головой погру-
жена в серьезную научную работу. 

- Здравствуйте, Екатерина. 
Чем Вас заинтересовала на-
ука? Сможете вспомнить мо-
мент, который разделил вашу 
жизнь на «до и после»?

- Здравствуйте. Еще в 8 клас-
се школы меня очень заинтересо-
вала химия и английский язык. В 
этом я вижу огромную заслугу мо-
их учителей. С каждым днем инте-
рес нарастал. Уже в 9 классе, про-
ведя исследование в области вли-
яния красителей на нашу жизнь, я 
неоднократно выступала на науч-
но-практических конференциях с 
докладами, занимала призовые 
места на конкурсах. В то же время 
я проводила исследования и в об-
ласти английского языка.

В УдГУ я училась в бакалаври-
ате по направлению «Химия, фи-
зика и механика материалов», Ин-
ститута математики, информаци-
онных технологий и физики. Еще 
на первом курсе, встретившись 
с доктором физико-математи-
ческих наук Кривилевым Михаи-
лом Дмитриевичем я сразу поня-
ла, что хочу двигаться именно в на-
учной сфере. Михаил Дмитриевич 
рассказывал о научных результа-
тах своей лаборатории, и это было 
завораживающе. Таким образом, 
еще со школьных времен я очень 
люблю проводить исследования в 
области химии и физики материа-
лов, выступать с докладами о про-
деланной работе, получая отклик 
коллег и полезные советы. 

Также мне повезло иметь еще 
одного наставника - это доктор хи-
мических наук Решетников Сергей 
Максимович. Он вдохновляет и по-
могает двигаться по моему науч-
ному пути. Мы всегда собираемся 

вместе, анализируем проделан-
ную работу и обсуждаем дальней-
ший план действий. 

Если я не развиваюсь в науч-
ной сфере, то ощущение, что день 
прошел зря. Даже придя домой, 
иногда приходится вечерами из-
учать, читать, решать какие-либо 
задачки, и мне это нравится.

- какой объект Вашего ис-
следования?

- Я исследую проблему корро-
зии материалов. Возможно, вы 
слышали о таких материалах, как 
нержавеющие стали. Слово «не-
ржавеющие» еще понимается как 
коррозионностойкие. Тогда мо-
жет возникнуть вопрос: почему же 
данные стали подвержены корро-
зии? Все очень просто - существу-
ет много видов коррозионных раз-
рушений, и не всегда получается 
сделать материал на 100% стой-
кий. Эта проблема стоит очень 
остро, ведь из данных материалов 
делаются различные детали, кото-
рые используются в авиационной, 
нефтяной и космической промыш-
ленности. Например, если тру-
ба из нержавеющей стали по ко-
торой течет нефть прокорродиру-
ет и сломается, то авария вместе с 
множеством ужасных последствий 
неизбежна. Чтобы этого не допу-
стить на начальном этапе требует-
ся подобрать правильный состав 
легирующих компонентов стали и 
изучить все коррозионные и меха-
нические характеристики.

- О чем будет Ваша будущая 
диссертация?

- Сейчас в разработке тема о 
влиянии различных видов обра-
ботки на нержавеющие стали, ши-
роко использующиеся в промыш-
ленности, с целью улучшения их 
коррозионно-электрохимических 
и механических свойств. Пробле-
ма коррозии материалов не теря-
ет своей популярности. Необхо-
димо установить либо правильное 
соотношение легирующих компо-
нентов стали, либо способы об-
работки её поверхности. За счёт 
этого должен увеличиваться срок 
эксплуатации оборудования, сде-
ланного из этого материала. Я ви-
жу в этом исследовании огромную 
перспективу и заинтересован-
ность заводов в получении изде-
лий  и оборудования из такого ро-
да материалов.

- На каком этапе исследова-
ний вы сейчас находитесь?

- Сейчас происходят первич-
ный анализ исходных свойств объ-

день женщин и девушек в науке – это особый праздник, который 
отмечается ежегодно с целью признания и поддержки достижений 
женщин в научной сфере. Весь мир празднует этот день, чтобы отметить 
важность и вклад женщин в различные области науки.
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                                         Молодые открытия –           молодые идеи
ектов стали, взятых в качестве об-
разцов для исследования. В даль-
нейшем будет проведен ряд ис-
пытаний с обработкой поверхно-
сти образцов и выявление законо-
мерностей влияния различных па-
раметров на исходные свойства. Я 
мечтаю о том, чтобы в конце напи-
сания моей диссертации у нас был 
получен новый положительный ре-
зультат, который будет внедрен в 
производство. Это позволит ре-
шить хотя бы несколько глобаль-
ных проблем этой сферы.

- какое, на Ваш взгляд, до-
стижение является самым важ-
ным на сегодняшний день?

- Самым важным достижением 
считаю мое решение связать себя 
с наукой, которая позволяет мне 
реализовывать себя. Работа со 
студентами в лаборатории, пре-
подавание, научные проекты, уча-
стие в конференциях и выпуск ста-
тьи в журнале «Физика металлов и 
металловедение».

Пивоварова Елена Никола-
евна - еще один молодой канди-
дат физико-математических на-
ук, доцент кафедры теоретиче-
ской и экспериментальной физи-
ки. На конкурсе грантов РНФ она 
победила со своим проектом «Ис-
следование динамики твердых 
тел при наличии неинтегрируемых 
связей». Этот проект направлен 
на исследование ряда актуальных 
с точки зрения приложений задач 

неголономной механики. Реали-
зация проекта позволила получить 
как фундаментальные результа-
ты в области теории динамических 
систем, так и создать существен-
ный научный, образовательный и 
технологический задел в области 
робототехники. Сегодня мы пого-
ворили с Еленой о ее пути разви-
тия, отношении к науке и планах на 
будущее.

- Елена, здравствуйте. Рас-
скажите, пожалуйста, как вы 
связали свою жизнь с наукой?

- Здравствуйте. После школы я 
поступила на (тогда еще) Физико-
энергетический факультет УдГУ, на 
направление «Физика». Еще на 2 
курсе я начала работать в научном 
издательстве «Регулярная и хао-
тическая динамика». Оно находи-
лось в УдГУ и было частью научной 
группы, изучающей регулярную и 
хаотическую динамику. Работа бы-
ла скорее техническая, слабо свя-
занная с наукой. На 3 курсе у всех 
физиков в УдГУ в качестве курсо-

вой работы начинается научно-ис-
следовательская деятельность по 
разным направлениям физики.

Так я и попала в эту группу, ко-
торая сейчас составляет основу 
Уральского математического цен-
тра УдГУ.

- кого вы можете назвать 
своими наставниками?

- Два человека из университет-
ской среды оказали на меня наи-
большее влияние в научном пла-
не - это Татьяна Борисовна Ива-
нова и Александр Александрович 
Килин. Под руководством Татья-
ны Борисовны я писала курсовые 
и диплом. Она прекрасный препо-
даватель. И то, что я сейчас зани-
маюсь наукой, это, по большей ча-
сти, ее заслуга. Александр Алек-
сандрович - один из самых умных 
и эрудированных людей среди тех, 
кого я знаю. Под его руководством 
я защитила кандидатскую диссер-
тацию и даже сегодня большин-
ство работ у меня написаны со-
вместно с ним.

- какова сфера Вашего науч-
ного исследования?

- Наша группа занимается ана-
лизом динамических систем, воз-
никающих при исследовании раз-
личных задач, в основном, из ме-
ханики, физики и робототехни-
ки. Если простыми словами, то мы 
ищем закономерности движения 
различных систем (например, ка-
чение шара по плоскости). Это по-

может предсказывать их поведе-
ние или даже управлять их движе-
нием.

- какую тему вы выбрали в 
качестве своего диссертацион-
ного исследования?

- В моей диссертации проведен 
качественный и численный анализ 
некоторых динамических систем, 
ограниченных связями. Часть ра-
боты посвящена исследованию 
движения различных волчков, 
другая часть - моделированию и 
управлению движением мобиль-
ных сферических роботов. Сфе-
рические роботы - это обычно не-
большие роботы в форме сферы. 
Внутри них установлены движите-
ли, приводящие эту сферу в дви-
жение. Причем обе части диссер-
тации тесно связаны между собой. 
Ведь для того, чтобы уметь управ-
лять мобильными роботами, мы 
для начала должны знать какие-то 
свойства их движения.

- какие перспективы вы ви-
дите в данной тематике?

- Мы находим новые интерес-
ные задачи либо развиваем уже 
имеющиеся. Сейчас, например, с 
А.А. Килиным мы изучаем динами-
ку неуравновешенного диска. Как 
оказалось, в эксперименте наблю-
дается очень любопытное поведе-
ние такой системы и хочется его 
правильно объяснить.

- А какие свои достижения 
вы считаете наиболее выдаю-
щимися?

- Не могу выделить какое-то до-
стижение. Я работаю в группе, и 
все свои достижения ассоциирую 
именно с этой группой, то есть 
какой-то мой успех - это заслуга 
целого коллектива, а не моя лично.

константинова Лидия Нико-
лаевна - студентка 4 курса Инсти-
тута педагогики, психологии и со-
циальных технологий УдГУ. 8 фев-
раля участвовала на Фестивале 
науки на V Республиканской бит-
ве молодых ученых. Благодаря Ли-
дии зрители узнали, что же отлича-
ет рядовых бизнесменов от выда-
ющихся? Каков психологический 
портрет успешного предприни-
мателя? Чего не хватает молодым 
стартаперам, чтобы достичь сво-
их целей?

- Расскажите, пожалуйста, 
как вы пришли в науку? Почему 
именно наука?

- Самым первым моим шагом в 
направлении науки, который на тот 
момент был сделан абсолютно не-
осознанно, стало проведение са-
мостоятельного исследования в 
области психологии в ходе изуче-
ния одной из дисциплин первого 
курса. На следующий год я стала 
участником СНО ИППСТ и высту-
пила в роли модератора секции 
проектных работ школьников, ор-
ганизованной в рамках междуна-
родной научно-практической кон-
ференции, которую проводил наш 
институт: я помогала участникам 
в подготовке материалов к публи-
кации на странице мероприятия и 
сопровождала их на протяжении 
всех дней конференции, отвечая 
на вопросы. Мне стали интерес-
ны подобные форматы деятельно-
сти. После этого я приняла участие 
в проведении еще нескольких на-
учных мероприятий, параллельно 
пробуя себя в роли докладчика и 
автора публикаций. Выбор в поль-
зу науки я делаю осознанно, по-
тому что именно это направление 
позволяет мне находить ответы на 
волнующие вопросы, совмещать 
удовольствие и пользу. К тому же 
научная деятельность позволяет 
формировать компетенции и по-
полнять свое резюме достойны-
ми достижениями, которые высо-
ко ценятся на рынке труда. 

- кто ваш идейный вдохнови-
тель и наставник?

- Моим наставником является 
Кожевникова Оксана Вячеславов-
на, преподаватель кафедры об-
щей психологии, научный руково-
дитель моих курсовых работ, ди-
плома и руководитель научного 
объединения «Технологии проек-
тирования индивидуальной тра-
ектории саморазвития субъекта», 
участником которого я являюсь. 
Под ее руководством нашей груп-
пой была подготовлена заявка на 
участие в программе «Студенче-
ский стартап», которая реализует-
ся Фондом содействия инноваци-

ям в рамках федерального проек-
та «Платформа университетского 
технологического предпринима-
тельства». Заявка была поддержа-
на, мы получили один миллион ру-
блей на разработку информацион-
ного продукта, основывающего-
ся на результатах наших научных 
исследований. Благодаря Оксане 
Вячеславовне я стала участвовать 
во множестве проектов и меро-

приятий научной направленности, 
а мои результаты – в том числе, 
и ее заслуга. Взаимопонимание, 
схожий взгляд на процесс работы, 
высокая заинтересованность в ка-
чественном результате позволя-
ют нам эффективно выстраивать 
коммуникацию и достигать плани-
руемых целей.

- Почему решили участво-
вать в битве молодых ученых? 
Расскажите подробнее о бит-
ве?

- О битве молодых ученых в На-
циональной библиотеке УР я уз-
нала случайно и сразу же реши-
ла попробовать этот новый для 
меня формат научного выступле-
ния. Битва ученых или science slam 
- это площадка, где молодые ис-
следователи могут поделиться ре-
зультатами своей работы, причем 
сделать это нужно нестандартно, 
так как аудитория обычно состо-
ит из людей, не связанных с пред-
ставляемой выступающим науч-
ной отраслью. У каждого участни-
ка есть всего восемь минут, чтобы 
изложить свои идеи, а лучший спи-
кер определяется с помощью шу-
мометра: чем громче аплодисмен-
ты зрителей, тем выше шанс на 
победу. Участие в подобном меро-
приятии - это замечательная воз-
можность испытать себя, прока-
чать навыки публичных выступле-
ний, протестировать свои гипоте-
зы на неподготовленной аудито-
рии, найти единомышленников, 
продвинуть свой проект.

- О чем ваше выступление? 
Что вы хотели донести слуша-
телям?

- В рамках разрабатываемого 
нами проекта мы создаем интер-
нет-платформу, которая позво-
лит пользователю с помощью ото-
бранных нами диагностических 
процедур определить свой тип 
личности, а также выявить силь-
ные и слабые стороны, связан-
ные с реализацией собственного 
предпринимательского потенциа-
ла, чтобы понять, в каком направ-
лении нужно двигаться для дости-
жения успеха. Прямо сейчас мы 
заняты апробацией модели ди-
агностики и развития предпри-
нимательских способностей. Не-

смотря на то, что мне не удалось 
получить главный приз, благода-
ря этому выступлению появилась 
возможность расширить выбор-
ку нашего исследования, так как я 
пригласила слушателей стать его 
участниками. Кстати, ваши чита-
тели также могут поучаствовать в 
нашем исследовании, все подроб-
ности можно узнать, связавшись с 
нами в социальной сети ВКонтакте 

https://vk.com/udsuvkurse. 
- какие перспективы даль- 

нейшей разработки данной те-
мы? В каком направлении дви-
жетесь?

- По сути, мы сейчас находимся 
в самом начале нашего пути, пока 
планы касаются периода реализа-
ции грантового проекта, который 
необходимо завершить летом те-
кущего года. Сейчас все члены на-
шей научной группы заняты сбо-
ром эмпирических данных, кото-
рые также будут использованы в 
рамках подготовки наших курсо-
вых и дипломных работ. В ближай-
шее время мы приступаем к соз-
данию продуктовой части нашего 
проекта, связанной с разработкой 
соответствующей интернет-пло-
щадки.

- Вдохновляете ли вы своих 
одногруппников?

- Сложно сказать: мы все раз-
ные, у всех к четвертому кур-
су свои интересы и приоритеты. 
Важно вдохновлять первокурсни-
ков, чтобы с самого начала учебы 
они знали о тех возможностях, ко-
торые открывает перед ними уча-
стие в научной деятельности. 

можно сделать вывод, что 
научная сфера все больше 
осознает и признает важность 
участия женщин в исследова-
ниях и открытиях. Женщины, ра-
ботающие в научной области, до-
казывают свою экспертность и 
привносят ценный вклад в совре-
менные технологии, медицину, 
экологию и другие дисциплины, 
которые влияют на нашу жизнь и 
будущее.

День женщин и девушек в нау-
ке - это время для вознаграждения 
и признания успехов женщин в на-
учной сфере. Он напоминает нам о 
необходимости равных возможно-
стей для всех и поощряет нас под-
держивать женщин в научных ис-
следованиях и развитии. Сегод-
ня мы отмечаем достижения мо-
лодых ученых девушек вуза - буду-
щих лидеров науки, которые свои-
ми исследованиями и открытиями 
переписывают историю и делают 
наше будущее ярче и лучше.
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Наша «Звездочка»

Под знаком вдохновения и восторга

8 февраля испол-
нилось 55 лет наше-
му преподавателю 
кафедры теории 
и методики фи-
зической культу-
ры, гимнастики и 
безопасности жиз-
недеятельности, до-
центу, мастеру спорта 
международного класса, быв-
шему члену сборной команды 
СССР по спортивной гимнасти-
ке Щенниковой Анжелике Ген-
надьевне. 

Спортивная гимнастика явля-
ется одной из ведущих, медале-
ёмких видов Олимпийских игр и в 
свое время попасть в сборную ко-
манду СССР по спортивной гим-
настике было чрезвычайно слож-
но из-за очень высокой конкурен-
ции среди гимнасток из союзных 
республик (Белоруссия, РСФСР, 

Украина, Казахстан, Узбеки-
стан и др.), но, несмотря 

на это, благодаря сво-
ему таланту и трудо-
любию, Анжелика ста-
ла членом сборной ко-
манды СССР и претен-

денткой на участие в 
летних Олимпийских играх 

1988 года, которые проходи-
ли в столице Южной Кореи Сеу-
ле. Каждая гимнастка для включе-
ния в олимпийскую команду долж-
на проходить многоэтапную под-
готовку в виде участия на различ-
ных международных соревнова-
ниях и показывать серьезные ре-
зультаты. В этом плане следует 
отметить, что Анжелика Щеннико-
ва, начиная с 1983 года, принима-
ла активное участие в различных 
международных соревнованиях по 
спортивной гимнастике, неизмен-
но становясь призером и победи-

телем. В ее копилке такие сорев-
нования, как США (Лос-Анджелес) 
– 1983 г., Китай (Пекин) – 1984 г., 
Япония (Нагоя, Токио) – 1985 г., 
Китай (Шанхай) – 1985 г., Италия 
(Рим) – 1986 г. и многие другие.

Уже будучи студенткой факуль-
тета физической культуры и спор-
та УдГУ в 1987 году, Анжелика Ген-
надьевна выигрывает золото в ко-
мандном первенстве и становится 
бронзовым призером на Всемир-
ной Универсиаде, проходившей в 
г. Загреб (Югославия).

Конечно после окончания наше-
го факультета в 1991 году не бы-
ло никаких вопросов, чтобы при-
гласить Анжелику Геннадьевну ра-
ботать на кафедру гимнастики, на 
которой она уже работает 36 лет, 
вначале ассистентом, затем стар-
шим преподавателем, а с 2010 го-
да доцентом. Анжелика Геннадьев-
на активно участвует во многих ме-

роприятиях, проводимых в УдГУ и в 
Удмуртской республике, стала од-
ним из преподавателей, внедряю-
щих в учебный процесс инноваци-
онные технологии в физическую 
культуру, таких как аэробика, фит-
нес, принимала участие в подго-
товке сборной команды ИФКиС для 
участия в соревнованиях по спор-
тивной аэробике.

За время работы Анжелика Ген-
надьевна удостоена почетного 
знака «За заслуги в развитии фи-
зической культуры и спорта» Уд-
муртской Республики и «Отличник 
физической культуры Российской 
Федерации».

Желаем Анжелике Геннадьев-
не творческих успехов, здоровья и 
благополучия!

Коллектив кафедры теории и 
методики физической культуры, 

гимнастики и безопасности  
жизнедеятельности

Есть на земле кате-
гория людей, кото-
рые не хотят и не 
умеют плохо ра-
ботать. И за ка-
кое бы дело они 
ни брались, всег-
да стремятся к со-
вершенству. Таким 
человеком является 
Александр Григорьевич Шкля-
ев — доцент кафедры журна-
листики Института удмуртской 
филологии, финно-угроведе-
ния и журналистики удГу, кан-
дидат филологических наук, 
член Союза журналистов РФ, 
член Союза писателей РФ, за-
служенный деятель науки уР, 
заслуженный деятель культу-
ры уР, лауреат Государствен-
ной премии уР, награжден Ор-
деном «Знак Почета». 4 февра-
ля Александр Григорьевич от-
метил свой юбилейный день 
рождения – ему исполнилось 
80 лет! 

Александр Григорьевич при-
мер для журналистов, литерату-
роведов и для всех, кто пишет и 

рассуждает о разных сто-
ронах нашей жизни. Его 

путь начался еще в 1962 
году, когда он поступил 
на факультет журна-
листики МГУ им. М.В. 
Ломоносова. Выбор 

был как закономерным, 
так и случайным одновре-

менно. Здание этого универ-
ситета на Воробьевых горах Алек-
сандр запомнил еще в детстве из 
рисунка на подарочной шкатулке, 
которая была у них дома, и уже с 
6–7 класса А.Г. Шкляев знал, что 
поедет именно туда. По оконча-
нии школы ему уже смогли напи-
сать рекомендации главные ре-
дакции СМИ Удмуртии, ибо на их 
страницах Александр Шкляев пу-
бликовался регулярно, а на уд-
муртском телевидении принимал 
постоянное участие в передаче 
Александра Титова «Горн ӧте».

Факультет журналистики МГУ 
им. М. В. Ломоносова Александр 
Григорьевич успешно заканчи-
вает и продолжает учиться уже в 
аспирантуре с 1968 по 1971 года, 
а в 1977 году с успехом защищает 

диссертацию «Удмуртская лите-
ратура, литературное движение и 
критика в 1917–1934 гг.». 

Итак, после окончания аспи-
рантуры А.Г. Шкляев работает 
старшим научным сотрудником 
сектора литературы и фолькло-
ра Удмуртского научно-исследо-
вательского института экономи-
ки, истории, языка и литературы. 
С 1967 года начал журналистскую 
деятельность в редакции газеты 
«Комсомолец Удмуртии», прора-
ботал там до 1978 года. В том же 
году начал работу в качестве глав-
ного редактора журнала «Молот», 
где проработал до 1982 года. А в 
1981 году занял должность пред-
седателя правления Союза писа-
телей УАССР, которую покинул в 
1984 году.

Через год Александр Григо-
рьевич устроился в Удмуртский 
государственный университет в 
качестве заведующего кафедрой 
удмуртской литературы и литера-
туры народов СССР, но главным 
объектом его внимания становит-
ся национальная журналистика. С 
именем А.Г. Шкляева связана ор-

ганизация в 1994 году этой спе-
циальности, в 1998 году он воз-
главляет открывшуюся кафедру 
журналистики и делает все воз-
можное, чтобы был организован 
в УдГУ факультет журналистики 
(1999). Сейчас читает студентам 
УдГУ курсы «История отечествен-
ной журналистики», «Правовое 
регулирование СМИ», «Литера-
турная работа журналиста», «Ло-
гическая культура журналиста», 
«Медиакритика», «Международ-
ное гуманитарное право и СМИ», 
«Литература народов России и 
стран ближнего зарубежья» и др.

Лично для меня как для студен-
та Удмуртского государственного 
университета образ Александра 
Григорьевича Шкляева неотъем-
лемая часть моего образования 
в журналистике, которая идет под 
знаком вдохновения и восторга.

Творческих успехов, отличных 
студентов. Пусть Ваши успехи и 
достижения всегда будут востре-
бованы, и Вы полны сил и энер-
гии!

Д. Э. Федотова, редактор

 

В феврале отмечают  
дни рождения  

преподаватели, сотруд-
ники и ветераны удГу: 

Шестакова  
Наталия Васильевна –  

доцент ИЯЛ

Шинкевич 
 Александр 

Александрович –  
сторож Учебного  

ботанического сада

Федорова  
Светлана михайловна –  

ведущий специалист  
по охране труда

Фатеева  
Светлана Геннадьевна –  

специалист по учебно- 
методической работе  
1 категории в ИППСТ

Тимочкина  
Татьяна Ивановна –  

специалист по учебно- 
методической работе  
1 категории в ИППСТ

Некрасова 
 Алла Викторовна –  

сторож отдела  
безопасности

Шкляев  
Александр Григорьевич –  

доцент ИУФФУиЖ 

мерзляков  
Александр Сергеевич –  

доцент ИМИТиФ

корепанов  
Анатолий  

Всеволодович –  
тренер спортивного клуба 

«Университет»

Ишманова  
мария Сергеевна –  

доцент ИЭиУ

Ишманова  
Наталия Сергеевна –  

доцент ИЭиУ

Зернова  
Екатерина Егоровна –  

комендант  
хозяйственного отдела

матросов  
Владимир Иванович –  

преподаватель 
Многопрофильного  

колледжа профессиональ-
ного образования

Иваненкова 
 Елена Георгиевна –  

старший преподаватель 
ИГЗ

Сарафанова  
Татьяна Вячеславовна –  
старший преподаватель 

ИЯЛ

калинина 
 Ангелина Аркадьевна –  

специалист по учебно-
методической работе 

ИУФФУиЖ

Поздравляем  
с юбилеем!

С юбилеем, Сан Саныч!
27 февраля испол-

няется 60 лет со-
труднику учебно-
го ботаническо-
го сада Шинкевичу 
Александру Алек-
сандровичу. Из них 
более 30 лет нераз-
рывно связаны с бота-
ническим садом удГу. бо-
танический сад за эти годы стал 
для Александра Александрови-
ча не просто местом работы, а 
чем-то гораздо большим. 

В первые годы развития при-
оритетным направлением в дея-
тельности ботанического сада бы-
ло производство сельскохозяй-
ственных культур. Агротехника воз-
делывания имела большое значе-
ние при выращивании картофеля, 
томатов, капусты, кабачков, мор-
кови. Ключевая роль в применении 
агротехнических приемов выра-
щивания принадлежала Алексан-
дру Александровичу, который на-
чинал свою трудовую деятельность 
механизатором, затем работал в 
должности тракториста. Своевре-

менная предпосевная обра-
ботка почвы, точные сро-

ки внесения подкормок, 
рыхления междурядий 
позволяли не только 
получать высокие уро-

жаи, но и влияли на ка-
чество продукции. Вот как 

об этом вспоминает заведу-
ющая лабораторией плодовых и 

ягодных культур Воробьева Гали-
на Семеновна:  «В то время ис-
пользовали под овощные культу-
ры все незанятые площади. Овощ-
ной продукцией снабжали  не толь-
ко столовую при университете, но и  
работников университета. Шинке-
вич Александр, не жалея ни време-
ни, ни сил, трудился на полях бота-
нического сада. Капуста благода-
ря грамотной агротехнике дости-
гала огромных размеров, весом до 
7-8 кг, а томаты возили тележками. 
Вкус был отменный».  

В последние годы Александр 
Александрович работает сторо-
жем. Казалось бы, обычной днев-
ной сторож… Но тут приходит на па-
мять известная поговорка: «И швец, 

и жнец, и на дуде игрец». Это про на-
шего Александра Александровича. 
Или просто «Сан Саныча», как назы-
вают его в коллективе и за его пре-
делами. Он умеет все. Приходит-
ся быть и плотником, и завхозом, и 
столяром и даже администратором. 
Ботанический сад - огромное хо-
зяйство и на протяжении всего сво-
его существования наше подразде-
ление испытывает острую нужду в 
кадрах, вот и приходится крутиться 
как белка в колесе. По-прежнему на 
попечении Сан Саныча вся сельско-
хозяйственная техника. 

Сколько раз он в буквальном 
смысле спасал наши растения, ког-
да шквальный ветер срывал листы 
с крыши.  Да и сам запуск оранже-
реи вряд ли бы состоялся, если бы 
не Александр Александрович. 

Наставничество - еще одна сте-
зя этого неординарного человека. 
Всех молодых сотрудников он бе-
рет под свое крыло и терпеливо на-
ставляет каждого. 

В решении задач, поставлен-
ных ректоратом перед коллекти-
вом, безусловно, Шинкевич Алек-

сандр - одна из основных фигур. 
Из последних достижений хочется 
отметить его вклад в организацию 
производства по выгонке зеленого 
лука. Прежде чем запустить произ-
водство, надо все предусмотреть. 
Приспособить стеллажи для кон-
кретной культуры, доработать си-
стему досвечивания, организовать 
место для хранения посадочного 
материала и т. д.

 Вот живет и трудится человек 
так, как должны жить и трудиться 
все мы. Не унывает, не хнычет, а не-
утомимо делает дело, чтобы и са-
мому жилось лучше, и другим бы-
ла польза.

Вот такой он, наш Сан Саныч! 
От всей души поздравляем с юби-
леем! Желаем крепкого здоро-
вья,  бодрости духа,  неиссякаемой 
энергии, не унывать, чувствовать 
себя молодым и полным сил, спо-
собным  на самые безумные под-
виги и свершения! Будьте счастли-
вы и любимы!

Ковальчук  Надежда Ивановна,  
директор Учебного  

ботанического сада
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Интерактивный атлас исчезнувших 
 деревень Удмуртии

Для каждого человека его 
малая Родина – это святое ме-
сто, где зарождаются самые 
яркие воспоминания детства. 
Здесь каждая улочка, каждое 
здание, каждое дерево являют-
ся свидетелями нашего взрос-
ления. Каждый шаг, каждый за-
пах и каждое звучание прони-
заны эмоциями и ностальги-
ей. Тут все знакомо и понятно. 
Здесь каждый камень на сво-
ем месте, одни и те же лица со-
провождают нас на протяжении 
всей жизни. Местные обычаи и 
традиции пронизывают жизнь 
каждого жителя и передаются 
из поколения в поколение.

А ведь каждая деревня – это 
место, где родились и жили на-
ши родители и их предки, для 
них она имеет особый статус, 

соизмеримый с объектом исто-
рико-культурного наследия. 
Это источник вдохновения для 
творчества. Прекрасная приро-
да, уникальные картины света и 
цвета, пропитанные историей и 
душой, становятся источником 
вдохновения для музыкантов, 
художников, писателей. Каж-
дая деревня – это живой орга-
низм, который постоянно ме-
няется, эволюционирует и со-
храняет свою уникальность.

Малая Родина – это энцикло-
педия истории и культуры. Каж-
дая улица, каждый дом име-
ет свою историю, свой смысл. 
Именно здесь передается тра-
диция, сохраняется насле-
дие. Именно здесь учатся це-
нить свой род и свое прошлое. 
Важно помнить свой народ и 
свою Родину. Исходя из всего 
выше перечисленного ученые 
Института естественных наук  
УдГУ создали интерактивный 
атлас исчезнувших деревень 
республики. 

Атлас исчезнувших деревень 
Удмуртии – не просто набор 
карт с указанием населенных 
пунктов. За каждой точкой на 
карте скрывается целая исто-
рия деревни, ее жителей, кото-
рые там жили, работали и вос-

питывали своих детей. В атла-
се можно рассмотреть их лица 
на фотографиях и увидеть мно-
жество известных людей, не 
только в Удмуртии, но и во всей 
России - именно из этих дере-
вень они родом.

Уникальность и ценность 
этого атласа заключаются в 
том, что пока нет аналогич-
ных проектов в России. Он 
стал возможным исключитель-
но благодаря упорству и тру-

ду автора, который сам родил-
ся в небольшой деревне в Сел-
тинском районе, о которой уже 
давно забыли на крупномас-
штабных картах. В атласе со-
браны иллюстрации, архивные 
документы, данные с аэрофо-
тосъемок прошлого века, а так-
же современные физико-ге-
ографические, этнографиче-
ские и туристические карты. На 
данный момент в атласе пред-
ставлены более 2338 населен-
ных пунктов, к каждому из ко-
торых собрана дополнитель-
ная информация. Кроме того, 
созданы видеофильмы о каж-
дом из 25 районов Удмуртии и 
более 900 фотографий, а так-
же прикреплено свыше 150 до-
кументов.

Названия исчезнувших насе-
ленных пунктов в атласе распо-
ложены в алфавитном порядке. 
Например, деревня Агеево Де-
бесского района указывается в 
документах как Починок Агеев-
ский. На 1 января 1933 года в 
этом поселении проживало 70 
человек и было 12 хозяйств. В 
конце 1930-х годов его суще-
ствование прекратилось, а в 
1941 году оно было исключе-
но из административного уче-
та. Деревня Барашки Завья-
ловского района также была 
снята с учета указом Президиу-
ма Верховного Совета УАССР в 
1983 году, хотя в 1962 году там 
еще проживало почти 100 че-
ловек. В списке также указано 
поселение Кучей Сюмсинского 
района, где родился герой Со-
ветского Союза, летчик-истре-
битель Василий Меркушев. Во 
время войны он совершил 418 
боевых вылетов, участвовал в 
более 100 воздушных боях и им 
было уничтожено 29 самолетов 
противника. Поселение было 
снято с учета в 1982 году.

Информация по исчезнув-

шим деревням была собрана 
в течение двух лет. Участники 
проекта провели экспедиции 
по всей республике, преодоле-
вали пешком и на машине бо-
лее 6 тысяч километров, чтобы 
найти, казалось бы, утрачен-
ную информацию. Также сде-
ланы документальные филь-
мы об исчезнувших деревнях. 
Большую помощь автору атла-
са оказали местные историки-
архивисты, краеведы и библи-
отекари, предоставившие цен-

ную информацию об удмурт-
ских деревнях.

Реализация проекта стала 
непростой задачей - чиновни-
ки не хотели предоставлять от-
крытую информацию на без-
возмездной основе. Также бы-
ли проблемы с недостаточ-
ным финансированием, поэто-
му работы по сбору информа-
ции осуществлялись практиче-
ски безвозмездно, а основные 
ресурсы были направлены на 
создание интерактивного атла-
са и экспедиционные исследо-
вания. 

Проект завершен, но атлас 
постоянно обновляется и до-
полняется.

 Вся работа была бы невоз-
можна без помощи уроженцев 
исчезнувших деревень, кото-
рым важно, чтобы об их род-
ных населенных пунктах сохра-
нилась как можно больше ин-
формации. Например, уроже-
нец деревни Гыркеснюк Васи-
лий Поздеев, подполковник в 
отставке, написал книгу  «Тай-
ны деревни Гыркеснюк», посвя-
щенную его родной малой ро-

дине и его потомкам. Ссылка 
на эту книгу теперь содержится 
и в интерактивном атласе.

Мы знаем, что народ, не 
знающий своего прошлого, не 
имеет будущего. Именно поэ-
тому важно сохранить в памя-
ти все исчезнувшие деревни, 
где проживали сотни тысяч тру-
жеников села, многие из кото-
рых во времена войны были от-
правлены на фронт. Воспоми-
нания о них живут лишь у чере-
мух, которые заглядывали в ок-

на домов, у кустов смородины, 
заросших крапивой, и у остат-
ков фундаментов. И, конечно 
же, они живут в памяти долго-
жителей, которые прежде жили 
в этих деревнях. Сохранение 
информации об исчезнувших 
деревнях - главная цель этого 
интерактивного атласа.

Сегодня на сайте интерак-
тивного атласа представле-
ны названия и координаты 
населенных пунктов, а так-
же информация о жителях 
деревень, фотографии, дан-
ные аэрофотосъёмки и мно-
гое другое: 

В 2021 году учёными Института естественных наук удГу был создан 
интерактивный атлас исчезнувших деревень республики. На его стра- 
ницах представлена информация о более чем двух тысячах населенных 
пунктов, которые существовали когда-то. Атлас был разработан в рамках 
грантового проекта Русского географического общества (РГО), его 
автором стал доктор географических наук, профессор кафедры экологии 
и природопользования удГу, почётный председатель удмуртского 
республиканского отделения РГО Иван Рысин.

Доклад об опыте изучения старинных удмуртских поселений -  
кандидата исторических наук, профессора УдГУ Елизаветы Черных 

На месте исчезнувшей деревни Гущино (Гучин) установлена памятная 
стела. Ярский район 2023 год

Иван Рысин - профессор кафедры экологии и природопользования  
УдГУ - автор атласа исчезнувших деревень республики

Скриншот с сайта Атласа исчезнувших деревень
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Российские студенческие 
отряды (РСО) - молодежная об-
щероссийская общественная 
организация, которая обеспе-
чивает временной трудовой за-
нятостью более 200 тысяч мо-
лодых людей из 82 субъектов 
РФ, а также занимается граж-
данским и патриотическим вос-
питанием, развивает творче-
ский и спортивный потенциал 
молодежи.

В целом, летопись россий-
ских студенческих отрядов ярка 
и насыщенна. Они продолжают 
развиваться и привлекать все 
больше молодых людей, кото-
рые желают внести свой вклад в 
развитие страны и создать луч-
шее будущее. Российские сту-
денческие отряды играют важ-
ную роль в формировании ак-
тивной гражданской позиции у 
молодежи и вносят значимый 
вклад в социальное и экономи-
ческое развитие России.

История студенческих отря-
дов в нашем вузе началась еще 
более 50 лет назад. В 1968 го-
ду бойцы студенческих отря-
дов УГПИ впервые выехали на 
стройки Удмуртии. И каждый 
год деятельность отрядов раз-
вивалась и привлекала новых 
людей, охватывала новые на-
правления и специальности, а 
студенты проводили свою сту-
денческую жизнь в самых ярких 
красках и впечатлениях.

Студенты нашего вуза рабо-
тали на стройках Удмуртии поч-
ти 25 лет. Из архивных источни-
ков известно, что в вузе за это 
время было сформировано 53 
строительных отряда с различ-
ной продолжительностью дея-
тельности. Многие возведен-
ные студентами объекты до сих 
пор находятся в эксплуатации. 
В 23 районах Республики (из 
25) возведены школы, коровни-
ки, телятники, животноводче-
ские помещения, гаражи, авто-
заправочные станции. Студен-
ты были активными участника-
ми строительства взлетно-по-
садочной полосы аэропорта 
Ижевска, проводили электри-
чество и связь в деревни Уд-

муртии. Строили железные до-
роги, газопроводы и промыш-
ленные объекты, реставриро-
вали памятники, ремонтирова-
ли школы, осваивали целинные 
земли в Казахстане. Через это 
общественное явление прошло 

не одно поколение советских 
граждан. 

Это настоящая школа жизни, 
которая помогает укрепить ве-
ру в себя, найти верных друзей 
и соратников, приобрести опыт 
руководящей работы. И в этом 
смысле это один из лучших и 
проверенных, эффективных со-
циальных лифтов. Из стройо-
трядовских рядов вышли - Сал-
тыков Анатолий Иванович, ко-
мандир отряда «Энергия», ко-
мандир республиканского шта-
ба, избранный первый мэр г. 
Ижевска, почетный гражданин 
г. Ижевска; командир отряда 
«Синильга» истфака, министр 
национальной политики УР, в 
настоящее время - депутат ГД 
РФ Буранова Лариса Николаев-
на; наш ректор Мерзлякова Га-
лина Витальевна, которая была 
комиссаром зонального шта-
ба «Можга». В нашем вузе и се-
годня работают бывшие строй-
отрядовцы преподавателями, 
заведующими кафедрами и ди-
ректорами институтов (Бара-
нов Александр Аркадьевич - ди-
ректор ИППСТ, Малышев Миха-
ил Юрьевич - директор ИДПО,  

Безносова Мария Ивановна -  
начальник управления междуна-
родного сотрудничества и свя-
зей с общественностью УдГУ,  
Килин Александр Семенович - 
руководитель Центра занято-
сти УдГУ).

В преддверии праздника 
мы взяли интервью у бывших 
стройотрядовцев. Они расска-
зали об истории отрядов и до-
стижениях:

беседу провели с барано-

вым Александром Аркадье-
вичем, директором ИППСТ. 

- Здравствуйте, Алек-
сандр Аркадьевич. Расска-

жите, что для Вас стало мо-
тивацией вступить в студен-
ческие отряды?

- Здравствуйте, для меня бы-
ло важно освоить то, что уме-
ет в моем представлении каж-
дый мужчина. Мой папа ушел из 
жизни достаточно рано, поэто-
му ряд навыков у меня был не 
сформирован. Поэтому студо-
тряды дали мне хорошие муж-
ские навыки: плотничать, сто-
лярить, даже каменную клад-
ку класть, ну и, конечно, месить 
бетон.

- как Вы проводили сту-
денческое время?

- Студенческое время отли-
чалось от учебного времени. В 
студенческих отрядах график 
ломался, раз это строитель-
ные отряды, то нередко мы бы-
ли подвержены метеорологи-
ческим воздействиям, напри-
мер, нужно месить бетон, а по-
шел дождь, и все равно прихо-
дилось работать. Были прави-
ла, что студент должен рабо-
тать определенное количество 
часов в день, но мы были вы-
нуждены менять график в более 
гибкую сторону, ну и более раз-
нообразную.

- Что на Ваш взгляд может 
дать участие в студотрядах 
студентам сейчас?

- Прежде всего, это трудовое 
воспитание, умение физически 
трудиться, принимать ряд от-
ветственных решений. Безус-
ловно, хорошее, новое образо-

вание.
- как повлиял Ваш опыт 

в студотрядах на Вашу соб-
ственную жизнь?

- Я прошел все ступени: сту-
дент, лаборант, старший лабо-
рант, ассистент, старший пре-
подаватель, доцент, профес-
сор, заведующий кафедрой и 
директор института, которым 
являюсь сегодня. Я точно счи-
таю, что это благодаря огром-
ному опыту моего пятилетне-
го участия в студенческих стро-
ительных отрядах. Как я и ска-
зал, важно не только трудится, 
но и принимать ответственные 
решения, от которых зависит не 
только твоя жизнь и успех, но и 
твоих близких людей.

- какой совет Вы бы дали 
молодым отрядникам сей-
час?

- На мой взгляд, нас очень 
сильно в свое время объеди-
няло это умение радоваться за 
другого. Для меня важно раз-
делять с людьми их радость. 
Очень хотел бы, чтобы ребята 
могли радоваться за других. А 
по-настоящему радоваться за 
других могут те, кто считает се-
бя успешным. Это и начинает 
нас сплачивать.

- Охарактеризуйте тремя 
словами студотряды.

- Уважать, доверять и прини-
мать себя и других.

беседу провели с безно-
совой марией Ивановной на-
чальником управления меж-
дународного сотрудничества 
удГу.

- Здравствуйте, мария 
Ивановна, знаем, что Вы яв-
ляетесь куратором клуба ве-
теранов стройотрядов удГу. 
Расскажите, пожалуйста, как 
возник клуб, какие Вы прово-
дите мероприятия?

- Ветеранское движение сту-
денческих строительных от-
рядов существует уже многие 
годы. В целом, само движе-
ние студотрядов насчитывает 
65-летнюю историю. В Удмур-
тии это начало развиваться в 
1967 году, когда наши студенты 
поехали осваивать целину, в ка-
захскую советскую социалисти-
ческую республику, в Омскую 
область, тогда и появились пер-
вые стройотряды в универе. 
Стройотряды были на всесоюз-
ных стройках, например, ког-
да строили камаз в Набереж-
ных челнах, там трудились сту-
денты со всего СССР, в том чис-
ле и студенты УдГУ. За годы су-
ществования отрядов, сотни 

             Российские студенческие отряды:         от истоков до наших дней
Само слово «студотряд» пахнет костром и песнями под гитару. 

Невероятный труд, душевная компания и задорный смех. Чистая совесть 
и настоящая дружба. казалось бы, все это осталось где-то на кадрах 
советских кинофильмов и в рассказах людей, переживших распад СССР. 
Однако бойцы РСО с завидным упорством продолжают доказывать 
обратное. 

Бениада-69, в. Ятчи, Салтыкова Людмила  и Пчельникова 
Валентина

БКД_89
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тысяч студентов поучаствовали 
в этом движении. Нам приятно, 
что сегодня есть те активисты, 
которые принимали участие в 
отрядах и у них тоже проводят-
ся свои встречи, также выезжа-
ют на всероссийские меропри-
ятия. 

Ветераны стройотрядов ока-
зывают помощь своим колле-
гам, друзьям, тем, кто нужда-
ется в поддержке. Например, 
расчищают снег, косят траву. 
Наш клуб появился в прошлом 
году. 17 февраля 2023 года про-
шла встреча ветеранов стройо-
трядовского движения с сегод-
няшними студотрядовцами. И 
в тот день мы решили создать 
такое объединение, деятель-
ность которого направлена на 
изучение и сохранение истории 
стройотрядов, на передачу зна-
ний нашим студентам. И мы на-
деемся связать поколения вы-
пускников УдГУ, история кото-
рых связана со стройотрядов-
ским движением.

- Есть ли изменения в сту-
дотрядах на сегодня?

- В мое время большая часть 
отрядов были строительными. 
Работали в основном в южных 
районах республики - это Мож-
гинский, Сюмсинский, Селтин-
ский, Алнашский районы. Пу-
тешествовать по стране и быть 
проводниками не так часто нам 
удавалось. Но, если выезжали, 
то, не только по СССР, были и 
отряды, которые выезжали за 
рубеж. Работать в строитель-
ных отрядах в то время, было 
очень престижно и увлекатель-
но, особенно, когда выдавали 
большую зарплату. В то время 

студенты стремились зарабо-
тать за летний период, чтобы 
быть самостоятельными и фи-
нансово независимыми.

То, что сейчас мало строи-
тельных отрядов, может быть 
это связано, изменилась струк-
тура формирования отрядов. 
Тогда страна поддерживала это 
движение и в обязательном по-
рядке каждый год , каждое ле-
то республика выделяла объек-
ты в обязательном порядке, где 
могли трудиться строительные 
отряды.

- какая основная мотива-
ция людей, которые прихо-
дят в студотряды?

- В первую очередь, жела-
ние присоединиться к активной 

и насыщенной жизни. Это бес-
ценный трудовой опыт, реали-
зация профессиональных ком-
петенций, решение сложных 
задач и умение установить кон-
такт. Во-вторых, это большой 

коллектив, который делает по-
лезное для страны и республи-
ки, и тем самым заряжает те-
бя. Там ты обретаешь друзей на 
всю жизнь. Желаю студентам 
стать частью этой прекрасной 
жизнеутверждающей истории!

Поговорили с Анисимо-
вым Андреем Евгеньевичем, 
председателем профсоюз-
ной организации работников 
удГу. 

- Здравствуйте, с како-
го времени Вам стали инте-
ресны студотряды? Что Вас 
сподвигло вступить в студо-
тряды?

- Еще со школы я ни одно 
лето не проводил просто так, 
всегда чем-то занимался, рабо-
тал. Поступив на первый курс, я 
сразу подумал, а что я буду де-
лать летом? Мои знакомые на-
чали звать меня в студотряды, 
так я и записался в стройотряд 
проводников. Получилось так, 
что через месяц все знакомые 
ушли из отряда, и я остался 
один из своей группы, втянул-
ся в работу и еще 3 года после 
окончания университета оста-
вался в студотряде.

Мотивация здесь разная, 
во-первых, интересно ездить 
по стране, во-вторых, весело, 
много новых знакомств, ну и 
материальная составляющая, 
конечно, у студента никогда не 
бывает лишней копейки.

- За время проведения в 

отряде где успели побывать?
- Направления у нас были 

достаточно однообразные. В 
основном наш отряд работал 
по направлению Ижевск-Мо-
сква. Также иногда были и дру-

гие направления в Свердловск, 
Санкт-Петербург, некоторые 
знакомые ездили в Адлер.

- Самые запоминающиеся 
моменты?

- Это случилось с моим со-
седом по вагону. В Москве у 
нас была стоянка 6-8 часов. Не 
прибрав в вагоне сразу, он уе-
хал в город. По приезду обрат-
но он не мог найти наш состав, 
оказалось, что состав перегна-
ли в другое место по непонят-
ным причинам. Когда он нашел 
состав, уже происходила по-

садка пассажиров. Вагон у не-
го был совершенно не убран-
ный. Я впервые увидел, как за 
10 минут он умудрился приве-
сти в порядок вагон.

- Что нужно чтобы стать хо-
рошим лидером в команде?

- Нужно уметь зажигать лю-
дей, настраивая их на труд. 
Должна быть внутренняя моти-
вация не только к труду, но и к 
управлению.

Важно отметить, что рос-
сийские студенческие отряды 
не только предлагают молоде-
жи возможность активного уча-
стия в общественной жизни, но 
и создают благоприятную ат-
мосферу для формирования 
дружеских связей и развития 
коллективного духа. Участни-
ки отрядов проводят много вре-
мени вместе, работая в коман-
де, и это способствует разви-
тию взаимопонимания, сотруд-
ничества и толерантности.

«Современные студенческие 
отряды сохраняют лучшие тра-
диции своих предшественников 
и имеют большой опыт участия 
в реализации разных проектов. 
Активно участвуют в мероприя-
тиях и создают новую историю. 
На работу в летний период 2023 

года в составе 11 студенческих 
отрядов УдГУ выехало 410 сту-
дентов. По итогам 2023 года на-
ши отряды стали обладателями 
знамен лучшего отряда прово-
дников, лучшего педагогиче-
ского отряда и лучшего сервис-
ного отряда Удмуртии, а также 
звания лучшего комиссара Уд-
муртии. Количество членов ор-
ганизации с каждым годом рас-
тет, а это означает, что для мо-
лодежи наша организация ак-
туальна!» - отметила руководи-
тель студенческих отрядов УдГУ 

Авдеева Екатерина.
16 Февраля 2024 года на ба-

зе Удмуртского государствен-
ного университета состоялось 
торжественное мероприятие 
«Летопись отрядов», приуро-
ченное к 65-летию движения 
РСО и 20-летию Молодежной 
общероссийской обществен-
ной организации «Российские 
Студенческие Отряды». Участ-
никами мероприятия стали бо-
лее 400 человек - представи-
тели студотрядов вузов Удмур-
тии, ветераны движения сту-
денческих отрядов УГПИ-УдГУ 
и почетные гости. Зрители оку-
нулись в историю создания сту-
денческих отрядов УГПИ и УдГУ, 
увидели потрясающие номе-
ра от каждого направления сту-
денческих отрядов.

Мероприятие стало ярким и 
значимым событием, оно спло-
тило поколения и подчеркнуло 
важность, актуальность работы 
отрядов. Труд-крут!

Харисов Динар,  
пресс-центр ШСО УдГУ

Д.Э. Федотова, редактор

Магистраль-2

Синильга

Энергия
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УдГУ: третья миссия выходит на первый план

Участники сессии сосредоточились на 
анализе проблем, актуальных для Страте-
гии-2035: динамике отраслевой структуры 
экономики региона, экологических трендах 
и стоящей перед республикой климатиче-
ской повестке, логике развития региональ-
ной транспортной инфраструктуры, демо-
графических процессах и принципах оценки 
комфортности среды муниципальных обра-
зований Удмуртии.

А.А. Кашин в своем докладе выделил 30 
отраслей производственной и непроизвод-
ственной сферы и оценил их место в эконо-
мике региона. Отрасли были проранжирова-
ны по их роли в формировании региональной 
занятости и доходной части регионального 
бюджета, доле в объеме отгруженных това-
ров, выполненных работ и оказанных услуг.

Актуальными стали и выкладки автора, 

посвященные рискам отраслевого разви-
тия в условиях нарастающего кадрового де-
фицита. По его мнению, самые слабые пози-
ции здесь у отраслей с высокой занятостью 
и низкой налоговой отдачей (низкой зарпла-
той и пониженной прибыльностью). К их чис-
лу А.А. Кашин отнес такие системообразую-
щие отрасли, как образование, строитель-
ство, сельское и лесное хозяйство.

Показатели, приведенные А.А. Кашиным, 
могут быть использованы в качестве инстру-
ментов регионального управления экономи-
ческими процессами. Предложенная им ме-
тодика позволяет авторам Стратегии-2035 
выделить отрасли, входящие в группу риска, 
и отрасли, в которых создание новых рабо-
чих мест способно внести наибольший вклад 
в региональный бюджет Удмуртской Респу-
блики.

Директор Института гражданской защи-
ты УдГУ, доктор биологических наук И.Л. Бу-
харина в своем выступлении подчеркнула, 
что одним из глобальных вызовов и трендов 
развития экономики, экологии и социаль-

ной политики государств на ближайшие де-
сятилетия является климатическая повест-
ка. Решая связанные с ней проблемы, Пра-
вительство страны разработало, а Прези-
дент России утвердил Климатическую док-
трину РФ.  

Включившись в работу по реализации 
этой доктрины, УдГУ участвует в разработ-
ке проекта закона «Об экономике замкнуто-
го цикла» и в сотрудничестве с Минприроды 
УР разработал проект «Концепция адаптации 
к изменению климата в УР: Зеленый код». По 
мнению И.Л. Бухариной, этот проект может 
быть интегрирован в Стратегию-2035 г. Для 
этого необходимо создать на базе УдГУ и Ди-
рекции особо охраняемых природных тер-
риторий регионального значения УР научно-
производственный комплекс с широким на-
бором инструментов для решения ряда важ-
ных экологических задач. 

Частью Стратегии-2035 может стать и 
проект «Создание производственного пред-
приятия по утилизации органических отхо-
дов с использованием биообъекта на прин-
ципах многопродуктовости и углерод ней-
тральности». Он разработан совместно с ря-
дом ведущих научно-образовательных цен-
тров страны и прошел экспертную оценку в 
рамках «Российско-китайской программы 
подготовки специалистов по разработке и 
реализации природно-климатических про-
ектов и работе на  углеродных рынках». 

Опыт УдГУ в создании научно-производ-
ственной площадки по переработке органи-
ческих отходов и производственного ком-
плекса полного жизненного цикла позво-
ляет республике претендовать на создание 
карбонового полигона. А сам университет в 
рамках Стратегии-2035 должен стать науч-
но-производственной площадкой по разра-
ботке моделей предприятий полного жиз-
ненного цикла и базой для создания специ-
ализированного Технопарка. 

Кандидат географических наук, заведу-
ющий кафедрой физической и обществен-
ной географии Института естественных на-
ук В.П. Сидоров предложил вниманию участ-
ников сессии 2 доклада – «Развитие респу-
бликанской транспортно-логистической ин-
фраструктуры» и «Принципы оценки ком-
фортности среды муниципальных образова-
ний УР». Проанализировав современное со-
стояние транспортной системы республики, 
докладчик с сожалением констатировал, что 
в Государственной программе РФ «Развитие 
транспортной системы» и в Транспортной 

стратегии РФ на период до 2030 года с про-
гнозом на период до 2035 года «об Удмуртии 
и Ижевске практически ничего не сказано». 

В.П. Сидоров считает, что Удмуртии не-
обходимо активизировать свою политику на 
транспортном рынке страны, и перечислил 
те позиции Стратегии-2035, в реализации 
которых УдГУ может принять самое активное 
участие. К ним докладчик отнес информаци-
онное и картографическое сопровождение 
работы по доведению доли автомобильных 
дорог регионального и межмуниципально-
го значения, соответствующих нормативным 
требованиям, до 60 процентов; оценку и про-
гнозирование величины транспортных пото-
ков в Ижевске для ликвидации узких мест на 
транспортной сети.  

Обратившись к теме комфортной среды, 
В.П. Сидоров напомнил участникам сессии 
призыв Президента РФ В.В. Путина: «Нам 
нужно создать современную среду для жиз-
ни, преобразить наши города и поселки. При 
этом важно, чтобы они сохранили свое ли-
цо и историческое наследие». Специали-
сты УдГУ предлагают вниманию разработ-
чиков Стратегии-2035 свою методику ин-
тегральной оценки комфортности среды. 
Оригинальная методика построена на осно-

ве 35 частных показателей и апробирована 
при оценке комфортности более чем 200 по-
строенных и строящихся жилых комплексов 
Ижевска.

Применительно к другим населенным 
пунктам и территориям Удмуртии разрабо-
тана методика интегральной оценки на ос-
нове 50 частных показателей комфортно-
сти среды. Предлагаемая методика, в част-
ности, позволяет выделить те объекты или 
сферы деятельности, которые негатив-
но влияют на комфортность среды, снижая 
привлекательность населенного пункта для 
проживания.

По мнению автора доклада, коррелятив-
ная оценка влияния отдельных показателей 
комфортности среды населенных пунктов 
УР на показатели рождаемости, смертности, 
заболеваемости, миграции населения и др. 
в них позволит руководству республики про-
водить более эффективную социально-эко-
номическую политику, уменьшить естествен-
ную убыль населения и отток из республики 
молодежи и рабочей силы.  

Основную часть доклада старшего пре-
подавателя кафедры географии, карто-
графии и геоинформатики Института есте-
ственных наук УдГУ А.Л. Лекомцева соста-
вило развернутое описание динамики чис-
ленности, структуры и размещения насе-
ления Удмуртии. Приведя данные по про-
гнозу численности населения республики 
к 2035 г. и возможному изменению основ-
ных демографических показателей, автор 
подчеркнул, что «когда речь идет о регионе 
в целом, нельзя опираться только на обще-
республиканские данные. Так, сокращение 
сельского населения касается не всех райо-
нов. Пригородные центральные районы ре-
спублики растут в численности населения, 
а в окружающих убыль населения незначи-
тельна. Также надо отметить, что в приго-
родных районах сельское население увели-
чивается "скрытно", то есть не отражается в 
официальной статистике».  

УдГУ готов сделать для авторов Страте-
гии-2035 актуальный прогноз изменения на-
селения республики по муниципальным об-
разованиям. Без такого прогноза проект 
Стратегии потеряет значительную долю сво-
ей эффективности. 

Принявшие участие в работе сессии ми-
нистр экономики УР С.В. Юрин и эксперты 
высоко оценили проекты, представленные 
специалистами университета и отметили их 
ключевую роль в развитии региона.

В тот же день УдГУ стал площадкой для 
встречи руководства вуза и членов Прави-
тельства республики с руководителем Фе-
дерального агентства «Россотрудниче-
ство». Е.А. Примакову, заместителям Пред-
седателя Правительства УР Т.Ю. Чураковой 
и Н.В. Тойкиной, министру образования и 
науки Удмуртии С.М. Болотниковой были 
представлены главные научные разработ-
ки университета по программе стратегиче-

ского академического лидерства «Приори-
тет-2030», большинство из которых могут 
стать частью Стратегии-2035. Разработки 
и предложения специалистов УдГУ вызвали 
большой интерес участников встречи и по-
лучили их одобрение. В течение года будут 
организованы специальные мероприятия 
по обсуждению форм участия УдГУ в разра-
ботке и реализации республиканской Стра-
тегии-2035. 

Став участником государственной программы 
«Приоритет-2030», удмуртский государственный универ- 
ситет приступил к реализации третьей миссии ведущих 
университетов страны. 26 января прошла проектная сессия 
«Стратегический анализ перспектив развития удмуртии», 
которая стала первым вкладом удГу в начавшуюся в 
республике работу по формированию Стратегии социально-
экономического развития удмуртии до 2035 года 
(Стратегия-2035).

С. В. Юрин - министр финансов УР

А. А. Кашин - директор Института  
естественных наук УдГУ

И. Ю. Чазова - заведующая кафедрой 
государственной службы и управления 

персоналом УдГУ

О. Д. Головина - заведующая 
кафедрой управления  

социально-экономической  
системы УдГУ

М. Д. Кривилев - заве- 
дующий лаболаторией 

физики кондерсирован-
ных сред УдГУ

И. Л. Бухарина -  
директор ИГЗ 

УдГУ


